

MADRID 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAL 9,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO
FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

MADRID.—Año XV.—Núm. 4.998

Jueves 23 de Julio de 1933

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón., COLEGIATA, 7. Teléfonos 245 M. y 398 M.

El convenio comercial hispanoalemán

Existía en este convenio, como existe en el concertado entre España y Bélgica, la cláusula de la denuncia con el preaviso a un plazo de tres meses.

Combatimos la tal cláusula desde estas columnas cuando se estaba en el período de negociaciones para el convenio hispanobelga.

La razón que aducíamos era obvia y se fundaba en una constante experiencia. España, país predominantemente agrícola, exportador de esta clase de productos —vinos, frutas, aceites, hortalizas—, en su intercambio con un país netamente industrial como Bélgica, podía sufrir irreparables daños—ya los ha sufrido repetidas veces—si la ruptura de relaciones comerciales coincidía en el tiempo con la recolección de los frutos susceptibles de una exportación intensiva. Y un convenio de nunciación cada trimestre facilitaba esa maniobra, que lo anulaba de hecho para España en cuanto a las ventajas eventuales que por él se le concedían, mientras que a la otra parte le permitía utilizar todas las concesiones recibidas sin ninguna compensación efectiva.

La nación industrial hace intensivas sus exportaciones en cualquier tiempo, en cualquier momento, y hasta suele servirse de la denuncia del convenio aduanero para aumentar sus ventas en el otro país, perjudicando a su clientela de la oportunidad que al efecto se le ofrece, pues con la ruptura de relaciones vendrían las represalias y las tarifas altas, que prohibirían o encarecerían las importaciones.

Peligrosa en extremo es, pues, para nuestra nación la cláusula de la facultad de denuncia en cualquier período trimestral. Por lo menos, habría que salvar por parte de España el período de intensificación natural de sus exportaciones fruteras. No se ha hecho así ni en el convenio con Bélgica, ni en el celebrado después con Alemania, a pesar de que, según creemos saber, se emitieron en el Consejo de Economía Nacional, al discutirse las bases para estos convenios, observaciones, advertencias, consejos y votos en el mismo sentido que el nuestro, y que es, evidentemente, el de la convención general de España y de la muy señalada de nuestros exportadores agrarios.

Con Alemania había que tratar de estas negociaciones con un cuidado más especial todavía, porque siendo aquel país también predominantemente industrial, tiene, además, riqueza agrícola importante, y una posesión y administración por homólogos políticos muy influyentes y muy protegida por el Estado.

El caso es que el Gobierno alemán acaba de hacer uso de la facultad de denuncia que le fué reconocida en su último acuerdo comercial con España, y repite la maniobra de dar el preaviso precisamente en tiempo hábil para que expire el plazo del convenio en vigencia a mediados de octubre, es decir, cuando empieza la campaña del vino y se prepara la de la exportación de naranjas, exportación que, como es sabido, tiene su período limitado entre diciembre y mayo.

Si se reúnan luego—después de la denuncia—las negociaciones, España, bajo la amenaza de la ruptura comercial y la presión del plazo fatal, está en las peores condiciones para tratar, al paso que Alemania puede contemplar tranquilamente el curso del conflicto, porque ningún apremio de solución concurre para ella; ya se habrá preparado, acumulando en España, durante los tres meses anteriores a la expiración del plazo convenido, los artículos que están expuestos a prohibiciones o a nuevos gravámenes fiscales en su importación, según un régimen de guerra comercial en este intercambio.

Comerciantes españoles amigos nuestros nos dicen que, efectivamente, reciben de casas alemanas ofertas incitadoras, basadas en consideración a una eventual ruptura de relaciones comerciales entre los dos países.

Una circunstancia especial que ahora concurre, y que deben tener en cuenta los negociadores españoles del futuro convenio con Alemania, es la de que en el momento presente y en el fondo de la cuestión juega no sólo el proteccionismo agrícola alemán, que trata de excluir de su mercado a nuestras producciones, sino también la situación en que se encuentra Alemania respecto a Francia en el orden de sus negociaciones comerciales, suspendidas, por no decir rotas, hasta el 15 del próximo septiembre.

Francia exige de Alemania el tratamiento, si no de la nación más favorecida (de jure), por lo menos de igualdad comercial (de facto) con los países cuya exportación beneficia allí del régimen más ventajoso; y, en consecuencia, pretendió que se le aplicara iguales derechos que los señalados por Alemania a la importación de vinos y frutas de España.

Alemania se negó; pero como espera alcanzar de Francia importantes ventajas de diversos órdenes, no es sorprendente que quiera romper transitoriamente con nuestro país para tener mayor libertad de acción en uno y otro frente.

Parece entonces que por parte del Gobierno español debiera tomarse la natural precaución de mantenerse a la expectativa, aplazando las negociaciones y toda discusión hasta que se esclarezca el móvil que guía a Alemania en la denuncia de su convenio con España y se ventile el pleito comercial francoalemán.

Y, en todo caso, España debe repudiar de una vez para siempre la cláusula de la eventual denuncia trimestral.

Un proyecto de decreto sobre casas baratas

Para familias cuyos ingresos oscilen entre 8.000 y 16.000 pesetas

Exención de tributos durante quince años y préstamo hipotecario del Estado

Afectará únicamente a las ciudades superiores a 30.000 almas

El proyecto de decreto sobre casas baratas para familias de la clase media cuyos ingresos oscilen de 8.000 a 16.000 pesetas, que el subsecretario del Trabajo, señor Aunós, leyó en el Consejo de anoche, consta de dos partes. La primera hace relación de las casas llamadas económicas, entendiéndose las destinadas a alquiler o propiedad de los beneficiarios, limitando la cuantía del alquiler y del precio de coste al máximo que reglamentariamente se determina.

Estas casas no podrán ser construidas más que en poblaciones mayores de 30.000 almas. Los beneficios que el Estado concede son: primero, durante quince años exención tributaria; segundo, un préstamo hipotecario al 5 por 100, amortizable en veinticinco años, que no excederá del 50 por 100 del valor del terreno y del 60 por 100 del coste de la edificación.

En la segunda parte se concede el aval del Estado para el interés de las cédulas inmobiliarias que emitan las Sociedades que hayan de dedicarse, en poblaciones mayores de 10.000 almas, a la construcción de casas unifamiliares, cuyo precio no exceda de 60.000 pesetas, con destino a las Cooperativas de funcionarios del Estado y a las de escritores y artistas españoles.

Se exigirá a las Sociedades constructoras a quienes se otorgue la autorización de posesión del capital necesario para construir el 50 por 100 de las casas que integren el proyecto, y una vez que sean construidas éstas se autorizará para emitir cédulas hipotecarias por el doble de la cantidad invertida, a fin de que puedan terminar la construcción de dicho proyecto.

Este, que no impone quebrantos al Tesoro público ni representa carga para el contribuyente, viene a completar la legislación de casas baratas. Y concediendo el aval del Estado al empréstito de los Ayuntamientos para la construcción, ha de influir de una manera poderosa en la atenuación del problema de la vivienda y de la resolución de la crisis del trabajo.

Inglaterra pierde un pedido de 57.000 toneladas de carbón

LONDRES, 22.—Comunican de Newcastle que, pedidos de 50.000 toneladas de carbón para los ferrocarriles letones y de 7.000 toneladas para la Fábrica de gas de Burdeos, han tenido que hacerse a Westfalia. Se cree que la crisis minera inglesa ha podido influir en la decisión de los compradores de hacer sus contratos en Alemania antes que aceptar las condiciones hechas por las Empresas carboníferas británicas.

Irán a Ginebra Vandervelde, Herriot y Chamberlain

BRUSELAS, 22.—Se anuncia que Vandervelde, ministro de Negocios Extranjeros, asistirá en septiembre próximo a la reunión de la Sociedad de las Naciones, en Ginebra. Tendrá ocasión de encontrarse con Herriot y Chamberlain, quienes también han hecho conocer su intención de participar en los trabajos de la Asamblea.

Condena de 77 comunistas en Estonia

REVAL, 22.—El Tribunal militar de Dorpat ha juzgado a 77 comunistas estonianos. Uno de ellos ha sido condenado a muerte, cinco han sido absueltos y el resto han sido condenados a trabajos forzados y diversas penas de prisión.

EXPULSION DE COMUNISTAS EN CIECOSLOVAQUIA

PRAGA, 22.—Según un periódico, a la reunión comunista que se celebró últimamente concurren un centenar de comunistas alemanes que habían pasado clandestinamente la frontera. Esos alemanes fueron en el alto de la torre llamada de Bismarck dos banderas soviéticas.

Como quiera que carecían de documentación suficiente para justificar su presencia en este país, la Policía los detuvo y los llevó a la frontera, entregándolos a las autoridades sajonas.

INDICE - RESUMEN

Table with 2 columns: Subject and Page Number. Includes items like 'Deportes', 'Unión Astronómica Internacional', 'Crónica de sociedades', etc.

PROVINCIAL.—Protesta de los representantes catalanes en el Consejo de la Economía Nacional. —Las inundaciones en Aragón causan graves daños en las cosechas (página 2). —Elección de Alcalde en Zaragoza (página 2).

EXTRANJERO.—Petain visita el frente de Taza; refuerzos a Fez.—Vandervelde, Herriot y Chamberlain asistirán en Ginebra a la reunión de la Sociedad de Naciones (página 1).

EL TIEMPO.—(Datos del Servicio Meteorológico Oficial).—Tiempo probable para hoy: Son probable los aguaceros en toda España. Temperatura máxima en Madrid, 22,2 grados, y mínima, 16,3. En provincias la máxima fue de 31 grados en Murcia, y la mínima, 7 en Avila.

LA DEUDA FRANCESA

Caillaux irá a los Estados Unidos

PARIS, 22.—El martes próximo se reanudarán en Londres las negociaciones que se habían entablado entre el ministro de Hacienda francés y el Tesoro británico acerca de las deudas, y que fueron interrumpidas por la dimisión del ministro de Hacienda, Clementel.

Esas negociaciones constituyen una labor técnica preparatoria, que corre a cargo de peritos. Una vez que esté terminada y de haber lugar a ello, entonces podrá ponerse personalmente al habla el ministro francés Caillaux con su colega británico mister Churchill.

En lo que concierne a la deuda francesa con los Estados Unidos, se nombrará en breve una Misión, que se trasladará a Washington, probablemente a últimos de agosto, o sea tan pronto como terminen las negociaciones de carácter diplomático que se han iniciado entre ambos Gobiernos.

Aún no ha sido acordada la composición de esta Misión ni se ha decidido si han de formarla parlamentarios, o funcionarios de Hacienda, o banqueros. Tampoco se ha acordado nada respecto al número de individuos que la integren, a la categoría de los mismos ni a quienes se ha de designar para ese cargo. Caillaux está, por su parte, decidido a trasladarse a Washington cuando llegue el momento para ello, y siempre que no le impidan salir de París sus obligaciones ministeriales.

LO DEL DIA

Sin "contacto"

El «Times» llegado ayer inserta un telegrama de su corresponsal en Madrid, en el cual extrae uno de nuestros últimos sueltos editoriales: aquel en que decíamos cómo no halláremos motivo para alegrarnos de los resultados de la Conferencia hispanofrancesa si no se da satisfacción a las mínimas pretensiones de España relativas al régimen de Tánger y de su zona.

Pero al referirse el corresponsal del «Times» a EL DEBATE, dice que es un periódico en estrecho contacto con el Directorio. Bien escasa es la diferencia entre esa frase y la declaración de que EL DEBATE es órgano oficial del Directorio de que, al menos, son oficiosos nuestros comentarios a las deliberaciones francoespañolas.

No está de más repetir que tal oficiosidad no existe. Y ello por razones diversas. Ni el Directorio había de buscar un órgano oficioso en periódico de significación tan neta, derechista, como EL DEBATE, ni EL DEBATE se ha prestado nunca, ni nunca se prestará, a servir a ningún Gobierno con una oficiosidad incompatible con la independencia de juicio que a toda costa hemos de mantener.

Apoyamos al Directorio como, en las circunstancias propias del anterior bien, hubiéramos apoyado a cualquier Gobierno que hubiera sabido mantener la autoridad y la paz pública. En la gestión del Directorio hemos señalado y aplaudido no pocos aciertos, sin que creamos que aciertos hayan sido todos sus actos; y a nadie podrá extrañar—si considera que la Prensa vive en régimen de previa censura—que si ha advertido el EL DEBATE coincidencias con el Directorio, no haya leído también censuras o discrepancias.

Y, en fin, por lo que respecta a las deliberaciones de la Conferencia hispanofrancesa, EL DEBATE no ha hecho sino lo que cualquier otro periódico: procurar informarse verdaderamente y comentar las noticias del día con patriótico criterio.

La supuesta oficiosidad que señala el «Times» sólo acredita la veracidad de nuestras informaciones. Acaso por ser éstas íntegramente exactas ha creído el corresponsal del diario londinense que a nuestras columnas venían de las mejores fuentes. Lo que es verdad, sin duda; pero sin necesidad de los «contactos» de que habla el corresponsal inglés.

El elemento personal

La Acción Católica Italiana estudia en estos momentos el importante problema de lo que debe ser la Prensa católica. Nos comunica la nueva «Observatore Romano», en el cual hallamos expuesto un punto de vista que en más de una ocasión hemos sostenido en nuestras columnas.

No quiere adelantarse el autorizado colega al juicio de la Acción Católica Italiana. Sin embargo, establece como la primera condición del periodismo católico la formación de los periodistas católicos. Sin duda, el periódico católico de hoy debe adaptarse a las exigencias de nuestros días, distintas de las de las décadas pasadas; en la redacción presente han de inspirarse las nuevas normas. Pero «Observatore» se desentiende por el momento de inquirir estas reglas. «Periodico católico» dice, periódico de cuestiones y de hechos sociales, diario político, meros nombres. Periódico adherido a una organización, u órgano suyo; periódico independiente... cosas simplemente formales. Dad periodistas católicos a los diversos periódicos, en sus diversos objetivos y situaciones, y la misión de nuestra Prensa quedará fundamentada y esencialmente asegurada, por encima de todo vínculo exterior orgánico.

Llana verdad, pero que no con grandes resistencias logra abrirse paso. Cuando se habla de fundar periódicos o de mejorar los existentes, en lo primero que se piensa es en las máquinas, en el papel, en el formato, en las características tipográficas. ¡Los elementos materiales e inanimados! El periodista no entra en esos cálculos. Y precisamente la falta de periodistas, con una formación doctrinal y profesio-

17 años construyendo su casa

La ha hecho horadando una roca

GUADALAJARA, 22.—En Alcolea del Pinar se ha tributado un homenaje al anciano obrero Lino Bueno, que por espacio de diez y siete años ha venido labrando una roca hasta construir en ella un humilde hogar. El homenaje consistió en la entrega al paciente trabajador de una libreta del Instituto Nacional de Previsión y del producto de una suscripción abierta por la Prensa local. Al acto asistieron el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el vicepresidente del Instituto, señor López Núñez; el delegado gubernativo, señor Cayuela; el ingeniero de Montes señor Lleó, el canónigo de Sigüenza señor Yaben y todo el vecindario de Alcolea con los niños de las escuelas.

En las afueras del pueblo se habían levantado arcos de follaje y muchas casas lucían colgaduras.

En el simpático acto hicieron uso de la palabra desde un balcón del Ayuntamiento el alcalde, señor Escual, el señor Lleó y el gobernador, señor Gil de Angulo.

Explosión a bordo de un crucero

Ocho muertos y 19 heridos

PARIS, 22.—Telegrafían de Buenos Aires a los diarios que ayer cuando se realizaban ejercicios de cañón a bordo del crucero General San Martín, reventó una de las piezas de 205 milímetros, resultando ocho muertos y 19 heridos.

Chozas y casas baratas

Con sincera satisfacción anotamos un éxito efectivo en el haber del actual Ayuntamiento madrileño: la destrucción de las chozas de Vallehermoso y de la Alhóndiga.

Había llegado a creerse, en vista de los fracasos de los Ayuntamientos que antes de ahora quisieron acometer el problema, de la desaparición de las inmundas barracas, baldón de un pueblo civilizado, que se levantaban en los barrios extremos de Madrid, era punto menos que imposible, y que en todo caso el simple intento de destrucción iría acompañado de violencias, motines y algaradas.

Nada de esto ha sucedido. Sin alardes de fuerza pública, sin coacciones de ningún género, sin protestas de los interesados, ha concluido la gran vergüenza de Madrid, y se ha abierto una camino de rehabilitación para los infelices que en los mayores de las miserias morales y materiales, y que recibieron no ya con hostilidad, sino, incluso con alegría, a los agentes municipales que, en nombre del alcalde, les proporcionaban trabajo y alojamiento decente.

El secreto de este éxito ha de buscarse en la labor perseverante y enérgica del conde de Vallellano secundado por concejales y funcionarios colosos del Municipio. Ha bastado que los vecinos de las chozas adquirieran el convencimiento de que la acción municipal no cesaría para que sintiendo, aun sin haber actuado en forma coactiva, el peso de la autoridad, cedieran de buen grado a una orden, inspirada ante todo en su propio bien. Si, como en otras ocasiones ha ocurrido, la autoridad municipal se hubiera ocupado con intermitencia o flojedad de la cuestión, las chozas estarían aún en pie, y el problema se encontraría agravado por un nuevo fracaso del Poder público.

El Ayuntamiento madrileño ha realizado una labor de higiene social, digna de los mayores encomios. Lo importante es que ahora no refofe el mal en una forma o en otra. La escasez de las viviendas y la desproporción entre los alquileres y los medios económicos de muchas clases sociales, traen aparejada la formación casi automática de focos de infección física y moral como los que hoy han desaparecido en parte.

Una Comisión especial del Ayuntamiento estudia en la actualidad una fórmula que permita desenvolver, las energías municipales en orden al fomento de construcción de casas baratas. Aun cuando reconocemos que los meses de verano no son los que más se prestan a esfuerzos extraordinarios, nos permitimos recordar a los ediles madrileños que hace nueve meses que duerme un proyecto de casas baratas—bueno o malo—en los negociados o en las Comisiones, y que ya ha transcurrido con exceso el plazo en que se comprometió la Comisión especial a arbitrar una fórmula que permitiera emplear sin demora los ocho millones procedentes de la cuenta de resultados del presupuesto de 1923.

Estonia no ha vendido islas a Inglaterra

PARIS, 22.—La Legación de la república de Estonia en esta capital desmiente categóricamente la noticia, de origen soviético, según la cual Estonia habría vendido o cedido algunas islas a Inglaterra.

Los franceses rechazan un ataque a Zerual

Petaín visita el frente de Taza. Operaciones para socorrer Ain Aicha y Ain Maatuf

La Conferencia hispanofrancesa terminará antes del sábado

El mariscal Petaín en Rabat

Una carta del Sultán leída en las mezquitas

RABAT, 18. El mariscal Petaín se incorporó en la barquilla del avión Latécoère y exclamó sonriendo: —Voilà!

Después se desprendió del casco y de los algodones rosados que protegían sus oídos. Al final de los 1.800 kilómetros, el mariscal llegaba sin huella de fatiga, como si terminase de un viaje de placer. Se adelantó a saludarle el mariscal Lyautey, luego otros personajes, y a continuación le fueron presentados los oficiales españoles Rambou y Ruiz Jiménez, que acababan de llegar desde Tetuán en un «fokker» de construcción española. Eran portadores de un mensaje de saludo del general Despujols para el mariscal Petaín.

Este, al terminar la lectura de la carta, exclamó: —Devolved a vuestro regreso mi cordial saludo con mi agradecimiento al general Despujols, no sólo por esta gentileza, que tanto estimo, sino también por las muchas atenciones que me han sido dispensadas a mi paso por España.

Por cierto, mariscal—dijo dirigiéndose al residente general—, que en Rabat hace más frío que en la costa española. ¡Espléndido panorama el que brinda España!

El mariscal Lyautey preguntó a su vez a los aviadores si tenían noticias del viaje del general Riquelme. No pudieron proporcionárselas, porque los aviadores salieron de Tetuán. El viaje lo realizaron en dos horas. El «fokker», que por la mañana había tomado parte en la operación realizada en nuestra zona, ofrecía siete impactos.

Unas palabras más, y los dos mariscales salieron hacia la Residencia. La fatiga del viaje no fué obstáculo para que la conversación de los mariscales, iniciada en el automóvil, se prolongara en la Residencia hasta hora muy avanzada de la noche.

El mariscal Lyautey, para dedicarse por entero a los asuntos de la guerra, ha suspendido estos días las audiencias.

Los aviadores españoles fueron obsequiados en el aeródromo de Rabat con un almuerzo, por los aviadores franceses. Mañana, domingo, regresan a Tetuán.

Diremos de paso que realizaron en Rabat un aterrizaje impresionante, lanzándose, con el viento en contra, desde seiscientos metros.

Estos días han circulado por Rabat y por otras ciudades de Marruecos rumores sensacionales desprovistos de fundamento. Particularmente se ha insistido sobre la caída de Taza. Los rumores circulan con especial intensidad entre la población indígena. Debido a esto, el Sultán ha hecho leer en las mezquitas una carta, en la que invita a sus súbditos a no ocuparse de política, y a trabajar en paz y tranquilidad. Aconseja también que no se haga ningún caso de los rumores tendenciosos, puestos en circulación en su imperio por los que se han rebelado contra su autoridad sagrada.

Termina diciendo: «Los que luchan con Abd-el-Krim contra la autoridad del Majzen bien pronto serán castigados.»

La Conferencia hispanofrancesa

Apuntábamos en nuestro número de ayer el enunciado de los dos últimos temas de la Conferencia, acerca de los cuales se esperan algunas contestaciones del Gobierno francés. Esta es la razón de que ayer no se reunieran los delegados. No es tarea sencilla, en efecto, disipar las confusiones que ambos puntos de vista provocan al interpretar el texto del convenio de 1912, según el cual, la frontera aparece determinada por las alturas que dominan el Uarga. Una alusión de esta índole, vaga e imprecisa, no es bastante. Bien se advierte que en la redacción del texto no interviniera el Estado Mayor de nuestra zona.

La situación militar de la nación vecina en Marruecos habrá acuñado probablemente a sus delegados a plantear una cuestión de límites, con el deseo de que se aclarase nuevamente más al Norte, abarcando todo el territorio de una importante cabila. Cabe esperar que el tema se resuelva provisionalmente, ya que no con carácter definitivo.

Tampoco sería infundado aguardar una solución satisfactoria para lo que concierne al derecho recíproco de persecución de los rebeldes, así en la zona oriental como en la occidental, si bien la índole del asunto exige una reglamentación escrupulosa en la que por igual estén interesadas ambas naciones.

Hoy, a las once de la mañana, se reunirán probablemente los delegados, y mañana se volverán a reunir, mañana y tarde, con objeto de terminar antes del sábado.

Con estos temas, cuya resolución, como decimos, exigen frecuentes consultas, están relacionadas las reuniones que por separado tuvieron ayer los técnicos militares de ambas naciones. También se trabajó ayer en algunos detalles de forma acerca del acuerdo sobre vigilancia marítima, con resultado que permite esperar la rápida delimitación de la zona donde se habrá de practicar la vigilancia conjunta para la represión del contrabando.

No sería dable al intentar resumir, siquiera en breve referencia, la situación ol-

Las operaciones

SITUACION ESTACIONARIA

FEZ, 22.—La situación en conjunto no ha experimentado grandes cambios. En la región de Uazan se hacen gestiones para someter a ciertas fracciones de los benimeguilla.

En el centro hay que señalar la brillante acción de las tropas francesas, que no cesan en su empeño de limpiar de enemigo las inmediaciones de Ain Maatuf y Ain Aicha, cercadas desde hace algunos días. Los grupos móviles han encontrado importantes destacamentos enemigos, sólidamente atrincherados, que han sido rechazados y obligados a replazarse hacia el Norte.

Una última hora de la tarde la Caballería intervino, poniendo en fuga a los disidentes, quienes abandonaron sobre el terreno numerosos muertos.

En el Este la situación no ha sufrido cambio alguno. En Taza se espera la llegada de fuerzas pertenecientes a la división marroquí.

ATAQUE RECHAZADO EN ZERUAL

FEZ, 22.—Las fuerzas francesas han rechazado sin grandes dificultades un ataque del enemigo contra la posición de Zerual.

El grupo que opera en las inmediaciones de Bab es Sikha ha dispersado y perseguido hacia el Norte, infligiéndole grandes pérdidas, a un fuerte núcleo rifeño que se hallaba atrincherado. La guarnición de la posición de M'Sid se ha replazado, evacuando todo el material existente en la misma.

NAULIN A FEZ

FEZ, 22.—El general Naulin ha llegado a esta capital, después de breve estancia en Rabat, donde recibió instrucciones del mariscal Lyautey.

Inmediatamente de llegar el general Naulin ha comenzado a trabajar y se ha hecho cargo del mando.

Le han sido presentados los representantes de la Prensa, pero no les ha hecho ninguna declaración.

LA LIBERACION DE AIN AICHA Y AIN MAATUF

TANGER, 22.—Ha producido gran impresión entre los indígenas de toda la zona disidente la operación francesa sobre los campamentos de Ain Aicha y Ain Maatuf.

Este último ha sido bloqueado permanentemente por el enemigo desde últimos de mayo, habiendo intentado repetidas veces numerosas columnas romper el bloqueo y salvar su guarnición sin resultado satisfactorio hasta ahora.

Hace un mes fué herido de gravedad el comandante de la posición, señor Richard, salvándose hace pocos días gracias a una inyección de suero antitetánico que le lanzó un avión.

Las tropas que constituyen esta guarnición vienen mantenidos desde hace dos meses exclusivamente con los convoyes aéreos.

El día 19, salió una columna, precedida por cuarenta aviones y por una intensa preparación de la artillería para salvar dicha posición de Ain Maatuf, pero el intento fracasó. Ayer, otra columna a las órdenes del coronel Nougrés, salió decididamente hacia Ain Aicha y Ain Maatuf, siendo preparada la marcha de la Infantería por más de cincuenta aparatos de bombardeo y utilizándose por primera vez numerosos cañones de 155, logrando, merced a un brioso asalto de la Caballería, llegar a las referidas posiciones y ahuyentar al enemigo, que dejó más de doscientos cadáveres sobre el campo.

Después de conseguir la Caballería su objetivo, los aviones prosiguieron la persecución del enemigo, destruyéndolo completamente a las tropas de bloqueo.

—Hoy llegarán a Taza los primeros elementos de la división marroquí procedentes de Uxda.

LOS REBELDES SE ATRINCHERAN

LARACHE, 21 (a las 20).—Fuerzas del sector de Taza reconocieron la región de Uia y Busan dispersando varias partidas rebeldes que abandonaron; al huir, 10 cadáveres.

—En el sector de zoco el Sebti, los rebeldes realizan trabajos de atrincheramiento.

ACTIVA PROPAGANDA RIFEÑA

LARACHE, 21 (a las 20).—La situación de Fez, si bien parece que ha mejorado algo, continúa siendo muy delicada, y la propaganda rifeña continúa realizándose intensamente a retaguardia de la línea francesa, a pesar de la actividad desplegada por las mehallas jerifianas.

PETAÍN EN FEZ

LARACHE, 21 (a las 20).—Ayer mañana, el mariscal Petaín visitó el frente de Taza, celebrando previamente una conferencia con los generales Calmet y De Chambrun. Luego pasó revista a las mehallas y a la cabanía que acompaña a las puertas de la ciudad y que mandada por el caid Lasei, desfiló brillantemente.

—Llegó a Uxda el general Benichud para tomar el mando de la columna del sector de Taza, que hasta hoy mandaba el coronel Cambay.

—El mariscal Petaín y los generales Dougan y Calmet celebraron una extensa conferencia durante la visita del primero a Fez.

—La columna de Tiza consiguió llegar a Ain Aicha, limpiándole pista que estaba interceptada por el enemigo, con-

El que se vio precisado a trazar duro combate, en el que tanto las tropas francesas como los contingentes rebeldes tuvieron pérdidas de consideración.

—Otra operación se realizó para liberar del asedio a la posición de Ain Maatuf, a la que tras no pocos esfuerzos se pudo apoderar con la ayuda de las fuerzas aéreas. La posición sitiada la mandaba el comandante Richard, que estaba herido cuando llegaron las tropas de socorro.

—En la región del alto Lehen la situación es estacionaria y la caballería francesa patrulla incansablemente.

MAS REFUERZOS AL FRENTE

LARACHE, 21 (a las 20).—El anuncio de la próxima llegada de nuevos refuerzos a la región de Fez, ha reanimado el espíritu de los habitantes de la ciudad, que se muestran inquietos e intranquilos.

Todos los refuerzos llegados hasta ahora de Francia han sido enviados a Ain Aicha y Tazza para contrarrestar la presión enemiga sobre dicho sector.

Espéranse varios batallones senegaleses y otros de tiradores de Madagascar, así como contingentes anamitas y varios regimientos de Artillería pesada, procedentes de Francia.

ZONA ESPAÑOLA

(COMUNICADO DE ESTA MADRUGADA)

Sin novedad en ambas zonas del Protectorado.

El comandante Núñez Grande a Marruecos

El jefe de la harca amiga, comandante Muñoz Grande, estuvo ayer en la Presidencia para despedirse, de regreso a Marruecos, de los vocales del Directorio.

Tranquilidad absoluta

TETUAN, 21 (a las 20).—Las fuerzas aéreas han realizado un reconocimiento del frente en todas direcciones sin observar nada anormal. Uno de los aparatos fue tirado por el enemigo sin sufrir el menor daño.

—Una escuadrilla bombardeó el poblado de Ain Ali, próximo a Sidi Taguet, donde habían sido descubiertos pequeños grupos rebeldes que se dispersaron. Durante el vuelo se incorporó a la escuadrilla el teniente coronel jefe de las fuerzas aéreas de esta zona.

—En Comisión del servicio relacionado con el que prestan las mehallas de la zona oriental, marchó a Melilla, a bordo de un hidroplano, el coronel Orgaz, que se propone regresar a Tetuán en seguida.

—La harca del capitán Tabernero estableció anoche varias emboscadas en los puntos de paso obligado del sector de Bihán, pero regresó al amanecer al campamento sin haber observado nada anormal.

—La columna de Regaña hizo varias marchas de reconocimiento hacia el Fouad, sin que tampoco tuviera novedad, lo que demuestra la absoluta tranquilidad del sector desde las últimas operaciones. Esta tranquilidad viene a confirmar las noticias de diversas procedencias, de que el quebranto sufrido por el enemigo en Sidi Daudet fue enorme.

—La guarnición de la posición de Iruretagoyena, en el sector de Beni Mesaud, descubrió unos grupos rebeldes, cañoneándolos, y la de Buixa, en Cuesta Colorada, dispersó con fuego de artillería unos núcleos que se concentraban en la caba de Tabar.

Ayer no dará hombres a Abd-el-Krim

TETUAN, 21 (a las 20).—Noticias de buen origen aseguran que Abd-el-Krim, para cubrir las numerosas bajas que han tenido sus harcas en los combates librados en la zona francesa ha ordenado a la caba de Auvera que organice apresuradamente una tibia para que salga inmediatamente con destino al frente francés. Añaden las confidencias que la orden del cabecilla ha causado pésima impresión y hondo disgusto entre los indígenas, hasta el punto de que muchas fracciones se han negado terminantemente a contribuir a la leva. Puede asegurarse que ni un solo anyerino saldrá de los adueros de la caba.

Se espera en Ceuta al general Navarro

TETUAN, 21 (a las 20).—Se espera hoy en Ceuta al general Navarro que se posesionará inmediatamente del mando y despacho del Ejército, cesando el general Sanjurjo, que se reintegrará a la Comandancia de Melilla, desempeñada interinamente por el general Despujols. Este volverá a hacerse cargo de la Jefatura de Estado Mayor del Ejército de operaciones.

Bombardeo de Tefter

LARACHE, 21 (a las 20).—Los coroneles péruanos Pardo y Bonilla, que están haciendo un viaje de estudio por nuestra zona de Protectorado, asistieron, con la columna del coronel García Bolloix, a la conducción de un convoy a la posición de Tabuganda, regresando hoy a Tetuán, acompañados por el capitán Despujols.

—El jefe de las mehallas de Larache, teniente coronel Asensio, acompañado de varios oficiales, marchó a Tástof para inspeccionar aquel sector.

—Las escuadrillas de Aviación de Larache reconocieron la antigua posición de Tefter disolviendo con certero fuego unas concentraciones rebeldes que se habían refugiado allí.

—Llegó de Cádiz el vapor *Isla de Menorca* conduciendo material de guerra.

Las bajas del Ejército francés

LARACHE, 21.—Según la Prensa del protectorado francés, entre los agentes que Abd-el-Krim tiene a sus órdenes para dirigir la campaña, figuran varios coroneles turcos que pertenecieron al ejército alemán y otros militares extranjeros, entre los cuales figura un teniente de tiradores que perteneció a la guarnición de Ixica, un caid condecorado con la Legión de Honor, y un capitán de la reserva que hasta hace poco ejercía el comercio en Mequinez.

Las notas de bajas facilitadas por la Prensa francesa, que parecen de procedencia oficiosa, dan un total de 1.473 muertos, 2.775 heridos y 30 prisioneros desde primer día de julio.

Funerales por el general Silvestre

MELILLA, 22.—En la capilla castrense se han celebrado hoy solemnes funerales por el alma del general Silvestre, presidiendo los generales Aldave, Salcedo y Andrade y numerosos jefes y oficiales.

—El general Fernández Pérez ha girado una inspección en hidroplano a las posiciones avanzadas de la costa, llegando hasta Alhucemas, donde evolucionó breve rato.

—El general Sanjurjo ha marchado al campo para inspeccionar el territorio.

—Desde las posiciones de Teral, Lain Zidinit, Tienda Fortificada y Bucherif fueron dispersados algunos contingentes rebeldes observados en aquellas inmediaciones.

Abd-el-Krim no tiene municiones

MELILLA, 22 (a las 0,30).—Se sabe que Abd-el-Krim está escaso de municiones, y que ha acudido a sus adeptos para que le ayuden a municionar a las harcas rebeldes que se batan en la zona francesa.

—El cabecilla rebelde ha establecido un nuevo impuesto sobre la cebada. El 10 por 100 de lo que los cableños recojan, será entregado a los jefes de las respectivas caballas, que tienen orden de enviarlo a Axdir.

Continúa al final de la 2.ª columna



—En Tazza hay que hacer que los rifeños tomen el olivo.
—¡Ah! Pero... ¿hay allí olivos?
— Hombre, ¿no ha oído usted hablar del aceite de «tazza»?

El Sindicato del Palmar compra varias fincas

Serán parceladas entre sus socios

VALENCIA, 22.—Mañana será otorgada la escritura de venta de unas grandes fincas situadas en las proximidades de la Albufera a favor del Sindicato Agrícola del Palmar para ser parceladas entre sus socios.

Se realiza la operación al amparo de la Federación Valenciana de Sindicatos Católicos.

Con tal motivo se prepara una excursión marítima al Palmar.

El dinero para la compra lo presta la Caja de Previsión Social del ríno de Valencia.

LAMPARA ORVAZ
LARGA DURACION
LA COPA DAVIS

Francia, vencedora de la zona europea

FOOTBALL

VALENCIA, 22.—Los días 25 y 26 del presente mes el Valencia F. C. jugará contra una selección piemontesa. El equipo italiano será el siguiente:

Morando, Ticozelli — Calligaris, Mattea — Bernardini — Carzino, Conti — Balocieri — Caitaneo — Magnozzi — Raggio.

LAWN TENNIS

En la final de la zona europea por la Copa Davis Francia eliminó a Holanda, ganando el partido doble y los dos primeros partidos individuales.

Con esto se califica para jugar contra el vencedor de la zona europea, y decidirse la nación retadora al encuentro decisivo.

CICLISMO

VALENCIA, 22.—En el Real de la Feria se han celebrado esta tarde las carreras de ciclismo, que fueron presenciadas por numeroso público.

Se ha corrido el campeonato local, en una distancia de cuatro kilómetros 200 metros, clasificándose en primer lugar el corredor Solves, y luego Baldomero y Ferris. En la prueba mixta de entrenadores venció la pareja Boix-Riera.

Después se clasificaron Marco-Ferrandis, Torres-Planella y Soldes-Regols.

“Beatriz Pacheco”

Novela original del insigne escritor Adolfo Sandoval. Sentimental, interesantísima, de grande idealidad e insuperable estilo. **Novela española.**

Lectura principalmente para jóvenes y señoritas. Cuatro pesetas. Librerías católicas.

Tres indígenas muertos

MELILLA, 22 (a las 0,30).—Cumplida la comisión del servicio que lo trajo a esta plaza, ha regresado a Tetuán, a bordo de un hidro, el coronel Orgaz.

—Ha llegado a la plaza el soldado de Regulares de Alhucemas, Justino Calvo Treviño, que estuvo prisionero de Abd-el-Krim en Axdir, de donde logró evadirse hace tres meses, pasando a la zona francesa. Refiere que el prestigio del cabecilla rebelde disminuye de día en día.

—Las bombas arrojadas por las escuadrillas de Aviación en las proximidades del morabito de Sidi Lahsen, en Metalza, destruyeron una cueva, matando a tres indígenas, dos de ellos hijos de un jefe rebelde de la caba.

—El capitán de la Guardia civil, señor Agulla, ha entregado al indígena de Benibuffur Alal Ben Mohamed Mesaud, un magnífico regalo que el Instituto le dedica para expresarle su gratitud por su noble comportamiento con los guardias que formaban el puesto de la Benemérita, de San Juan de las Minas, al ocurrir los sucesos de julio de 1921.

El general Navarro regresa a Ceuta

CEUTA, 22.—A bordo del cañonero *Laya* llegó el comandante general de Ceuta, barón de Casa Davallillos, terminada la licencia que le fué concedida para reponer su salud.

Fué recibido por el alcalde, que le dió la bienvenida en nombre del pueblo, los generales Despujols y Souza y los jefes de Cuerpos de esta guarnición, así como representaciones de numerosas entidades y de la Prensa.

Seguidamente el general Navarro tomó posesión de la Comandancia general.

En el mismo barco vino el general López Martínez, inspector de los servicios de esta zona.

El general Souza practicó ayer una detenida revista a las posiciones avanzadas del campo, regresando al anochecer.

Oficiales, clases y soldados a la Península

CADIZ, 22.—Procedente de Larache ha llegado el vapor *Isla de Menorca*, conduciendo 150 oficiales, clases y soldados de diferentes Cuerpos que se encuentran en Africa.

También llegaron algunas hermanas de la Caridad que prestan servicio en aquellos hospitales.

No faltará trigo en Barcelona

La Banda Municipal al extranjero

BARCELONA, 22.—La Junta provincial de Abastos ha dictado ofrecimientos de trigo, a 50 pesetas los 100 kilos, de varios productores de Lérida.

Con este motivo ha facilitado una nota haciendo constar que en vista de este ofrecimiento no habrá escasez de trigo, como se temía.

Excursión de la Banda Municipal

BARCELONA, 22.—Según dice un diario local, la Banda Municipal de Barcelona hará en breve una excursión artística por el extranjero, deteniéndose principalmente en Bélgica, en cuyas principales poblaciones dará algunos conciertos.

Dos procesamientos

BARCELONA, 22.—El Juzgado de la Audiencia ha dictado auto de procesamiento contra Mariano Solé, que está en rebeldía, y a quien se acusa de un delito de estafa.

El mismo Juzgado dictó también auto de procesamiento contra Leonardo Broton y Ceferino Aznar, acusados de un delito de malversación de fondos.

Acercar de un cuadro de Goya que se envió a Inglaterra

BARCELONA, 22.—Don Juan de Lara ha presentado una denuncia contra un súbdito alemán, llamado Christian Schuchs, a quien entregó un cuadro de Goya, valorado en 150.000 pesetas, que fué enviado a Inglaterra por Schuchs en 1914, antes de la guerra, sin que hasta ahora haya devuelto el cuadro ni la cantidad en que está valorado.

Según los datos que tiene la Policía acerca del alemán, resulta que éste, en unión de otro sujeto, hizo víctima de una estafa a Gabriel Pi, en julio del año último, entregándole un cheque de 2.300 pesetas contra un Banco, en el que no tenía depósito alguno.

En vista de la denuncia presentada ahora por el señor Lara Christian, ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Créditos agrarios a favor de mutilados de la guerra

ROMA, 22.—El Consejo de ministros ha aprobado un reglamento, relativo a los créditos agrarios y sobre bienes inmuebles a favor de los campesinos mutilados de guerra.

Estos créditos se concederán en condiciones muy especiales, pues el Estado contribuirá con un 50 por 100 y las llamadas «obras de guerra» en igual proporción para el pago de intereses y amortización.

La Conferencia sobre China

Respuesta favorable del Japón

TOKIO, 22.—El Japón ha contestado favorablemente a la nota norteamericana relativa a la reunión de una Conferencia que deberá discutir la cuestión de la extraterritorialidad y otros problemas que afectan a China.

Un alto funcionario del ministerio de Negocios Extranjeros ha anunciado que el Gobierno japonés aceptará la proposición norteamericana.

Peregrinación a Roma con motivo del Año Santo

Con la bendición del excelentísimo señor Arzobispo de Valladolid y de otros reverendísimos Prelados.

ITINERARIOS:

SERIE A

VALLADOLID, ZARAGOZA, BARCELONA, NIZA, ROMA, MARSELLA, BARCELONA, VALLADOLID.

Duración del viaje: Catorce días completos.

Salida de Valladolid el 13 de septiembre próximo.

PRECIOS: Primera clase, 845 pesetas; segunda, 620; tercera, 410.

SERIE B

BARCELONA, NIZA, MONACO, GENOVA, ROMA, NAPOLIS (Pompeya y Sorrento), FLORENCIA, BOLONIA, VENEZIA, MILAN, GINEBRA, CHAMONEX, PARIS, LISIEUX, LOURDES, CAUTERETS, SAN SEBASTIAN.

Duración del viaje: Treinta y cuatro días completos.

Salida de Barcelona el 10 de septiembre próximo.

PRECIOS: Primera clase, 1.725 pesetas; segunda, 1.250 pesetas.

Detalles e inscripciones: en Madrid, Fomento de Peregrinaciones, Príncipe, 14; en Valladolid, muy ilustre señor don Antonio González San Román, Arcediano de la Santa Iglesia Catedral, y en la Mayoría del palacio arzobispal. Además en todas las Delegaciones de provincias.

AGUAS CABREIROA

La mejor agua de mesa. Vías urinarias. Estómago. Artritis. Gotá. Gran hotel en el Balneario. Con hermoso parque y todo confort.

Informes: CONDE DE ARANDA, 3, MADRID

La crecida del río Gállego inunda los campos

Tres hermanos muertos por un rayo en Soria

ZARAGOZA, 21.—A las once de la noche ha recibido el gobernador un aviso telefónico comunicándole que al río Gállego, a consecuencia de las tormentas que han descargado sobre la provincia de Huesca, experimentó una formidable crecida, y, después de llenar el pantano de la Peña, resultaron insuficientes los aliviaderos, rebasando la presa de contención de dicho pantano.

El gobernador, ante la inminente y terrible inundación de la vega y de las casas de campo próximas al río, conferenció con el alcalde, señor Armiñén, el cual ha telefonado a los pueblos y barrios situados a las márgenes del Gállego, avisándoles del peligro que corren, porque se cree que las aguas llegarán a esta capital de tres a cuatro de la madrugada.

Se ha ordenado que el Cuerpo de bomberos se halle dispuesto para salir a prestar auxilio, en cuanto sean requeridos de cualquier parte. Se teme que los daños producidos en la huerta alcancen grandes proporciones, dejando sumidos en la miseria a numerosos hortelanos, porque la inundación ha tenido carácter torrencial.

ZARAGOZA, 22.—Comunican de algunos pueblos de la provincia que han caído toneladas de pedrisco que han causado graves daños en los campos.

Las aguas desbordadas del río Gállego han llegado a Zaragoza entre las cuatro y las cinco de la madrugada.

Afortunadamente, no ha ocasionado desgracias personales, pues aun cuando algunas casas quedaron aisladas, los vecinos de las mismas habíanse ya puesto a salvo, merced a los avisos que urgentemente se enviaron a toda la zona afectada por la inundación.

TRES HERMANOS MUERTOS POR UN RAYO

SORIA, 22.—En el pueblo de Judes, una chipsa eléctrica que cayó durante una tormenta, mató a los hermanos Clemente, Crescencia y Simona Duce, de veinticinco, diez y nueve y nueve años, respectivamente, que se habían refugiado bajo un árbol. Los tres muchachos eran vecinos del pueblo de Montuenga.

COMO PROPAGANDA

SANTANDER, 22.—Procedente de Lourdes, donde ha permanecido unos días, ha llegado a Santander el Obispo de Sancho (Filipinas). Hoy visitó el santuario de Limpias.

—En Matapuzera se celebró con gran animación la bendición y entrega de la bandera al Somaten local.

—Procedente de San Sebastián entró en nuestro puerto la canoa «Fakun-Tu-Zin», propiedad de los Reyes. Dicha embarcación fué sorprendida por el temporal en Cabo Ajo; pero, afortunadamente, no ha sufrido desperfecto alguno.

El verano del Príncipe de Asturias en Gijón

Reunión para preparar el programa

GIJÓN, 21.—El gobernador ha celebrado una reunión en el Ayuntamiento con diversas entidades y representaciones de la localidad, tratando del programa de fiestas que se organizarán en honor del Príncipe de Asturias, con motivo de su próximo viaje.

Se ha nombrado una Comisión formada por los alcaldes de Oviedo, Gijón y Avilés y por el secretario de la feria de Muestras, encargado de redactar dicho programa, el cual quedará sometido a la aprobación de su majestad el Rey.

—El gobernador ha dado cuenta de haberse solucionado la huelga de Fondón de Sama, y que aprovechará este momento para intervenir en el conflicto de la Nueva de esa villa. Dedicó un cariñoso recuerdo a la memoria de don Antonio Camacho, recientemente fallecido, que fué director de *La Prensa*, y secretario de la Comisión de Combustibles.

—Ha llegado a ésta don José Vasconcelos, que desde aquí se trasladará a Barcelona. Se muestra muy satisfecho de su excursión por España.

La iglesia musulmana contra los vestidos de colores

EL CAIRO, 22.—Los jefes de la iglesia musulmana han publicado una declaración oficial condenando severamente la moda adoptada por algunas mujeres musulmanas de los vestidos de colores, como se llevan en Europa.

La tradición musulmana ordena, en efecto, que la mujer se vista con telas negras u oscuras, exclusivamente.

Los teólogos egipcios están estudiando si debe castigarse con la proscripción a las mujeres indígenas que adopten las modas occidentales.

Protesta de los representantes catalanes en el C. de la E. N.

Un escrito del presidente del Fomento del Trabajo Nacional

BARCELONA, 22.—En nombre de los vocales del Consejo de la Economía Nacional que tienen representación industrial y residen en Cataluña, don Domingo Sert, presidente del Fomento del Trabajo Nacional, ha remitido al presidente del Directorio un escrito de protesta por la forma en que se interpretan algunas disposiciones del real decreto de 24 de marzo de 1924, y se llevan a conocimiento del Consejo citado los pactos comerciales concertados.

«Los que suscriben esta protesta están convencidos—dice el presidente—del Fomento—de que, siguiendo las normas actuales, es completamente inútil la intervención de este organismo.»

Hace resaltar que, llamados a discutir un acto concertado por la Comisión negociadora, no lograron que de antemano se les hubiese dado conocimiento de los términos del mismo, lo que equivale a ir a las deliberaciones sin preparación ni base seria de discusión.

Repetido ahora el caso para conocer de las modificaciones acordadas por la citada Comisión para ser introducidas en el denunciado Tratado con Alemania, nos excusamos de asistir a la reunión por estar convencidos de que es más digna esta actitud que prestar asentimiento a compromisos que no conocemos o manifestar una oposición que pudiera parecer sistemática, y que no constituye, en realidad, más que una justificada prevención.

«En nombre de dicha representación de la economía nacional—agrega—ruego a vuestre señoría que presente a las quejas que formulamos y ponga remedio, disponiendo el estricto cumplimiento de los preceptos del estatuto de creación de dicho organismo, tan bien recibido por las fuerzas productoras, pues su existencia, de otro modo, acabará por ser reconocida por todos como inútil.»

La Villa de París

67, ATOCHA, 67
y Carrera San Jerónimo, 23 (sucursal)

Por fin de estación
Liquidación de toda la confección
Algunos precios

Vestidos de seda..... a 60 ptas.
» de popelín rayas. a 35 »
» para campo, saldo a 25 »
Abrigos otoman, seda..... a 125 »

Telegramas breves

ANDALUCIA

GRANADA, 22.—En la Gran Via chocaron hoy un rtranvia y un camión, resultando gravemente herido el obrero de los talleres del «Noticiero Granadino» Miguel Torres Alonso.

MÁLAGA, 22.—En el expreso llegaron los indultados de Benagóbal, acompañados de los letrados señores Gómez y Canix, algunos periodistas catalanes y los señores Duch y Durán. Fueron recibidos por varias personalidades que intervinieron en la defensa de los procesados, nutridas Comisiones de obreros y público numeroso. A las dos de la tarde marcharon a Benagóbal.

CASTILLA LA NUEVA

TOLEDO, 22.—Con motivo de celebrarse hoy la festividad de la Patrona del pueblo de Escalonilla, se ha verificado solemnemente la entronización del Sagrado Corazón en el Ayuntamiento, asistiendo las autoridades provinciales y locales y el vecindario en masa.

También fué inaugurada al servicio público la estación telefónica instalada recientemente.

También ha sido hoy abierta al público otra estación telefónica en Jerindote. Ambos pueblos se muestran muy satisfechos por esta mejora.

CASTILLA LA VIEJA

SANTANDER, 22.—Procedente de Lourdes, donde ha permanecido unos días, ha llegado a Santander el Obispo de Sancho (Filipinas). Hoy visitó el santuario de Limpias.

—En Matapuzera se celebró con gran animación la bendición y entrega de la bandera al Somaten local.

—Procedente de San Sebastián entró en nuestro puerto la canoa «Fakun-Tu-Zin», propiedad de los Reyes. Dicha embarcación fué sorprendida por el temporal en Cabo Ajo; pero, afortunadamente, no ha sufrido desperfecto alguno.

LEVANTE

VALENCIA, 22.—El gobernador ha aceptado la dimisión que del cargo de concejal ha presentado el marqués de Llanera, y ha nombrado para sustituirle al catedrático de este Instituto don Victoriano Poyatos.

VALENCIA, 22.—En los viveros municipales ha dado esta noche un concierto la Orquesta Sinfónica Valenciana, ante selecto y numerosísimo público. También en los pabellones de la feria hubo gran animación, sobre todo en el de la aristocrática Sociedad valenciana La Agricultura, donde el bullicio y la animación duraron hasta las últimas horas de la madrugada.

NAVARRA

PAMPLONA, 21.—Próximamente vendrá a esta capital el Cardenal-Arzbispo de Sevilla para pasar el verano con su familia. Con este motivo se le prepara un grandioso recibimiento.

VASCONGADAS

SAN SEBASTIAN, 22.—Mañana, después del té de inauguración del Kursaal darán un concierto en el teatro el Orfeón Donostiarra y la Banda Municipal.

En la primera parte de la temporada actuará en el teatro la compañía de Thuillier y en septiembre la de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

EL DIRECTORIO

Los tributos proyectados por las Diputaciones

En el Consejo de anoche, al que asistieron el secretario de Trabajo y el director general de Administración local, se estudiaron, según la referencia del general Vallespinoza, dos asuntos de carácter importante: uno de ellos, relativo a viviendas económicas, es decir, a las casas baratas para las familias de clases medias, cuyos ingresos oscilen de 8.900 a 16.000 pesetas.

Se examinaron, por otra parte, a propuesta del señor Calvo Sotelo, algunos tributos proyectados por las Diputaciones, que inician así la facultad que les concede el estatuto.

Como algunos de estos tributos son desfavorables para el interés del Estado, se buscará una fórmula de armonía.

También llevó el señor Calvo Sotelo expedientes de agregación y disgregación de Municipios.

Primo de Rivera marchará el sábado

A la salida del Consejo de anoche manifestó el presidente del Directorio a los periodistas que ha acordado veinticuatro horas solo la fecha convenida de su regreso a Tetuán, en atención a que quedan todavía algunos asuntos que reclaman su presencia en los Consejos del Directorio. Por tanto, no marchará hasta el sábado.

Anoche cenó el presidente invitado por el conde de la Maza.

Se modifica para Gran Canaria el curso académico

El presidente del Cabildo de Gran Canaria, don José Aguilar, y el secretario don Emilio Valle, visitaron ayer al general Vives para darle las gracias por el aumento de 100.000 pesetas en la consignación para el puerto de La Luz, y la disposición que acerca de las mismas obras utilizó el Directorio en su Consejo del martes.

Los comisionados canarios visitaron luego al subsecretario de Instrucción, de quien recabaron la donación de una biblioteca circulante para la Escuela Normal de Las Palmas y que en atención al clima y otras circunstancias, se disponga que el curso académico empiece en Las Palmas en el mes de noviembre y termine en el de junio.

El señor García de Leóniz prometió atender ambas peticiones.

Despacho y visitas

Despacharon ayer por la mañana los subsecretarios de Estado y Gobernación, el vicepresidente del Consejo de Economía y los directores generales de Comunicaciones y Administración local.

Por la tarde permaneció trabajando en su despacho el marqués de Estella.

En la Presidencia estuvieron el sacerdote don Isidoro Hernández, y su hermana la profesora de Química, doña Basilla, quienes mostraron a varios vocales del Directorio un panel artificial, destinado al Príncipe de Asturias, dispuesto de modo que puede verse el trabajo de las abejas.

También estuvieron en la Presidencia los señores conde de Casal, don Carlos Prast y don Basilio Paraiso.

Una Comisión de aprobados sin plaza de Hacienda visitó al marqués de Magaz.

La provisión de cinco plazas de recaudadores

En la Presidencia del Directorio militar facilitaron ayer por la mañana, la siguiente nota:

«Para la provisión de las vacantes correspondientes a las cinco zonas de recaudación de Madrid se ha seguido el siguiente procedimiento:

Un minucioso examen de antecedentes y servicios redujo a menos de la mitad el centenar de aspirantes elegibles. De ellos se han eliminado todos los que habían obtenido recomendaciones, que eran muchos, no obstante lo prevenido, quedando sólo once que a su excelente concepto unieran la circunstancia de no haber acudido a recomendación de ninguna clase. Entre estos once, que al parecer confiaban en la justicia más que en la influencia, con lo que dan una muestra de rectitud, se ha procedido a un sorteo, y los cinco agraciados han sido don José María Fernández y Fernández, don Eduardo García Huevo, don Elías Pérez Ubeda, don Mariano Gállego Quero y don Emilio Fernández Alvarez.

En el deseo de educar al país en la costumbre de no utilizar las recomendaciones, que tanto perturban la buena administración y dañan la moral, se hace público el sistema seguido, que también se ha empleado, ofreciendo las Administraciones de cerillas vacantes a personas que ni las habían solicitado, y se practicarán asimismo en la adjudicación de loterías.»

Nuevo ayudante

El comandante diplomado don Fidel de la Cuerda comenzó ayer a prestar sus servicios como ayudante del presidente del Directorio.

Un escrito del alcalde de Benagóbal

El presidente del Directorio ha recibido del alcalde de Benagóbal un entusiasta escrito de gratitud por haber aconsejado el Directorio el ejercicio de la regia prerrogativa en favor de los reos.

Novillada en Tetuán

Ayer tarde se celebró en la plaza de Tetuán una novillada, a beneficio del banderillero de toros Martitos. Se lidiaron cuatro bichos de Abente, que cumplieron; el segundo tuvo que ser sustituido por otro por hallarse resamado de las manos. Los matadores, Llamas, Carralafuente, Fermín Guerra e Hilacho se portaron bastante bien.

Pusieron banderillas Marcial Lallada, Gaviro y Emilio Méndez, conchando grandes aplausos.

Larita, que ocupaba una localidad, no aceptó el ofrecimiento que se le hizo para que colocara un par de rehiletes; pero al acabar el festejo hizo un donativo al beneficiado.—M. G.

Dos estaciones telefónicas en Toledo

En Escalonilla (Toledo) se inauguró ayer la estación de la Compañía Telefónica Nacional.

Asistieron el delegado gubernativo del partido de Torrijos, que saludó por el nuevo hilo al presidente del Directorio; el alcalde, que comunicó con el subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido, y los altos funcionarios de la Compañía señores Berenguer, Castro y Camara.

La banda de la localidad amenizó el acto, y el vecindario, para celebrar la mejora, hizo de fiesta el día.

En Gerindote, pueblo de la misma provincia, se inauguró también otra estación.

Escabeche casi explosivo

Con escabeche en malas condiciones, que adquirió en una tienda de la calle de Hermosilla, 38, se intoxicó de pronóstico reservado Angeles de la Piedad Artal, de diez y seis años, domiciliada en Goya, 39,

Unión Astronómica Internacional

La Asamblea de Cambridge

Voy a manifestar a los lectores de EL DEBATE algunas impresiones tomadas a vuelo de pluma sobre esta magna reunión científica de carácter internacional. Dos notas previas sobre el viaje: en París, donde me detuve unos días, pude visitar, entre otros importantes centros científicos, el «Institut du Radium», en el que tuve el honor de ser recibido y acompañado por madame Curie y su hija, que con suma amabilidad me mostraron lo más precioso de aquel riquísimo laboratorio de investigación; un tubo de vidrio, que contiene una preparación especial, y se guarda encerrado dentro de otro tubo de latón, irradiando de continuo energía en cantidad suficiente para iluminar de una manera conspicua la pantalla de platino-cianuro de bario: son las partículas V, más penetrantes, que lanzadas por el radio atraviesan las resistentes paredes del tubo y van a chocar contra la pantalla, excitando su fosforescencia; y esto de día y de noche, un mes y otro mes, un año y otro año, siempre, sin que por esto pueda apreciarse pérdida alguna de peso; he ahí el misterio del radio, que quizás coincide con el de la desintegración de la materia. El precio de la pequeña cantidad contenida en aquel tubo era de unos francos. En el laboratorio de análisis, para aislar los aparatos de otras preparaciones que puede haber en la misma sala, se construyen verdaderas barracas de plomo y ladrillos. Madame Curie me manifestó que conservaba gráficamente el recuerdo de su visita a España y de las atenciones recibidas de todos, particularmente de la familia real.

En Londres la sola vista del famoso «Papyrus», copia de AHIENS, que data de cerca de dos mil quinientos años antes de la era cristiana, y se conserva en el «British Museum», compensa de todas las molestias del viaje; su título es «Instrucciones para llegar al conocimiento de todas las cosas y de los secretos y misterios», por el que se ve que ya en aquellos lejanos tiempos era el hombre muy pretencioso en materias científicas; en cierta manera, puede pasar el tratado como el primer libro de Astrología. Ante la momia de personaje desconocido, hallada en la orilla Oeste del Nilo, el espíritu queda absorto al contemplar aquel cuerpo humano de formas perfectas, acomodado dentro de la coquiza de una roca y conservando aún la misma actitud en que le dejaron, hará unos ocho mil años, los que le encerraron en el sepulcro después de haberle cuidadosamente embalsamado. ¿Qué momentos tan distintos de la Historia no unen aquellos despojos respetados por la acción del tiempo y actualmente expuestos en el centro de la civilización moderna! Pero lleguemos ya a Cambridge; la ciudad es relativamente pequeña, unos 60.000 habitantes; pero su tradición científica es de las más gloriosas y su Universidad de las más acreditadas. Su actual canciller, lord Balfour, fué el encargado de dar la bienvenida a los congresistas en la ceremonia inaugural celebrada en el histórico salón de la llamada «Senate House», suntuoso edificio de la primera mitad del siglo XVIII, debido al arquitecto Jaime Gibbs. Esta sesión plenaria, que revisó la solemnidad de las grandes fiestas académicas, nos proporcionó la primera ocasión de ver reunidos a los congresistas venidos de veinte naciones diferentes; aún no han sido admitidas las potencias centrales, pero las tendencias a la unión van siendo de día en día más manifiestas.

Las listas oficiales hasta el presente publicadas contienen los nombres de unos 200 miembros, de los cuales 86 son ingleses y 20 americanos, números que ponen de manifiesto la extraordinaria preponderancia del elemento inglés, no sin algún detrimento de los intereses de otras naciones. La Delegación oficial española está integrada por los señores Herrera, del Observatorio de Cádiz; Ascarza, Jiménez, Carrasco y Tinoco, del Observatorio de Madrid; Comas Solá, del Observatorio de Fabra, y el que esto escribe. Ciertamente, la mayor utilidad de estas asambleas, que con gran propiedad llaman «meetings» los ingleses, es el encuentro y trato con notabilidades científicas de primer orden venidas de todas las partes del mundo. Los nombres de Plaskel, Strömberg, Bailland, Bigourdan, Deslandres, Fabry, Eddington, Dyson, Newall, Dreyer, Evershed, Lockyer, Turner, Steim, S. J.; Zeeman, Cerulli, De Costa Lobo, Wolfer, Shapley, Leuchner, Slipher, Cannon, Boss, Van Maanen, son suficientemente conocidos del mundo científico para que nos antrengamos en ponderar la ventaja de verlos todos reunidos en un solo lugar.

El programa, cuidadosamente preparado, ha permitido alternar el trabajo serio con los agasajos y recepciones inevitables en estos casos. Las sesiones comienzan a las diez de la mañana y se continúan hasta las cuatro de la tarde con una moderada interrupción para el «lunch». Además de la inaugural se han celebrado dos asambleas generales, habidas en el edificio Arts School, y están señaladas otras dos para el 21 y 22; en la última se precisará la ciudad de la próxima asamblea, que probablemente será en Holanda.

Resultó especialmente interesante la sesión celebrada en «Botany School», en la que diferentes astrónomos exhibieron preciosas fotografías relativas a sus trabajos. Previamente se había escrito en la pizarra el número de minutos muy contados concedidos a cada uno, con lo que huelga decir que la selección y concisión fueron ideales. La riquísima serie de fotografías sobre Marte presentada por Slipher nos permitió apreciar con toda distinción los cambios de aspecto en la superficie de este planeta, en concordancia con el curso de las estaciones; presenciamos como las regiones polares se cubrían de hielo; cómo, a las veces, una nevada general se manifestaba en forma de una mancha blanca perfectamente visible, y lo que es aún más notable, cómo, al derretirse paulatinamente la nieve en la región polar, iba aumentando en latitudes más bajas una inmen-

(Continúa al final de la 2.ª columna.)

EN CHAMARTIN DE LA ROSA



Entrega de una bandera a la Guardia civil. La madrina fué doña Gloria Calles

(Fot. Vidal.)

Se construirán en Zaragoza 50 casas baratas

Elección de alcalde

ZARAGOZA, 22.—Ha sido muy bien recibida en Zaragoza la noticia de haber sido aprobado el proyecto de casas baratas, que estaba pendiente en el Consejo de Trabajo.

En vista de ello, muy en breve empezará la construcción de 50 casas, con lo cual se aliviará en parte la crisis del trabajo.

El señor Cerezuolo, alcalde

ZARAGOZA, 22.—Esta tarde se ha reunido el pleno del Ayuntamiento para elegir nuevo alcalde, siendo designado don Julián Alberto Cerezuolo, que ya ocupó la Alcaldía en 1917.

Las colonias escolares

ZARAGOZA, 22.—Esta noche salieron para Malvarrosa (Valencia) los niños que componen la tercera colonia escolar. Van dos grupos de 40 niños y 40 niñas con plazas gratuitas y 20 de pago. Les acompañan el inspector don Enrique Martos y los profesores.

Una mancha negruzca, que cubría gran parte del planeta, cual si indicase una extensión del área de vegetación, al recibir la acción benéfica del agua y de los rayos solares.

Aunque, como el citado, se presentaron algunos trabajos notables, la labor del Congreso consiste principalmente en la discusión de diferentes problemas y métodos de investigación, encomendada a secciones especiales o «Comités», de las que la Asamblea tiene constituidas actualmente unos 25, entre los que figuran los que tienen por objeto, respectivamente, el estudio de la Física solar, Instrumentos astronómicos, Determinación de longitudes por telegrafía sin hilos, Variaciones de latitud, Estrellas dobles, Estrellas variables, Nebulosas, etcétera, etcétera. Inútil pretender dar ni siquiera una síntesis de los asuntos tratados, que para muchos de los lectores quedaría forzosamente reducida a una serie de expresiones raras. Aun estudiando la mejor combinación posible en las horas señaladas a la reunión de cada Comité en particular, resulta imposible seguir la marcha de todas las discusiones, ya que ordinariamente son cuatro o cinco las secciones simultáneamente reunidas.

Los agasajos han sido íntimos y afectuosos, no ha habido la esplendidez que caracteriza a la Asamblea de la Unión de Geodesia y Geofísica celebrada en Madrid el pasado octubre, y el congresista tiene que acudir con frecuencia a su bolsillo para pagar los gastos de transporte; pero esto limita los gastos generales y pone al alcance de una universidad libre la invitación y hospitalidad extendida a los miembros de la Unión sin la intervención del Estado. El vicescandalar de la Universidad, profesor A. C. Seward; y los profesores Eddington y Newall y la Sociedad «Cambridge Instruments» han obsequiado sucesivamente con «garden-parties» a los congresistas, proporcionando ocasión de admirar la exuberante vegetación y bellos jardines que distinguen las señoriales moradas inglesas. El martes 21 la Facultad del «Trinity College» obsequia con un banquete a todos los miembros de la Asamblea, y para el jueves 23 tengo a la vista la invitación de «Astronomer Royal» para asistir a la celebración del 250 aniversario de la fundación del Observatorio Real de Greenwich; al acto asistirán también sus majestades el Rey y la Reina, y todo hace prever que la ceremonia revestirá la esplendidez de las grandes solemnidades. Para el mismo día por la noche la Real Sociedad invita a todos los miembros de la Unión a una «Conversazione» en Burlington House, en obsequio de los congresistas.

La Asamblea celebrada en Cambridge dejará en todos el recuerdo de su carácter marcadamente inglés: seriedad en el trabajo, parsimonia en los agasajos y cierta complacencia natural en el predominio actual de la raza.

Luis ROIVAM, S. J., Director del Observatorio del Ebro.

Cambridge, 19 de julio, 1925.

Hoy sale el Nuncio para Galicia

Esta tarde emprende su viaje a Galicia, región que visita por vez primera, el excelentísimo señor doctor don Federico Tedeschini, Nuncio Apostólico de Su Santidad y Arzobispo de Lepanto, acompañado del auditor monseñor Guerinoni.

El señor Nuncio celebrará mañana la misa en el altar del Sacramento de la Catedral de Lugo; y por la tarde, en automóvil, continuará su viaje hasta Santiago, donde el 25, en aquella iglesia metropolitana, celebrará de pontifical en la fiesta de la ofrenda al Patrón de España, y al siguiente domingo consagrará en dicha basílica, al nuevo Obispo de Plasencia, ilustrísimo señor doctor don Justo Rivas Fernández, asistido por los excelentísimos señores don Juan José Solís Fernández y fray Plácido Angel Rey Lemos, Obispos de Mondoñedo y Lugo, respectivamente.

Desde la ciudad compostelana irá a Loyola, celebrando de pontifical en la fiesta que el próximo día 30 se dedicará a San Pedro Canisio, nuevo doctor de la Iglesia, y en la que se verificará el día primero de agosto en honor del fundador de la Compañía de Jesús, aceptando la invitación que para estos actos le ha sido hecha.

Sabemos que en Galicia se le prepara un cordial y entusiasta recibimiento, repleniéndose las manifestaciones de afecto y simpatía que le tributó el pueblo navarro en su reciente visita, que exteriorizó a su presencia la inquebrantable adhesión que profesa a la Santa Sede, logrando conquistar el señor Nuncio el cariño de los moradores de las ciudades recorridas, que lo recibían con demostraciones júblicas y le aclamaban sin cesar; de aquí que monseñor Tedeschini conserve grato e imborrable recuerdo de su visita a Navarra y la más profunda gratitud por la prueba de acendrado amor que allí recibió.

Desde Loyola continuará el señor Nuncio su viaje a Roma, donde permanecerá una temporada.

Un Prelado dominicano llega a Madrid

De paso para Roma, adonde le lleva el sagrado deber de cumplir con la visita ad limina y en la ocasión del Año Santo, llegó a la Corte el martes, en el expreso de Andalucía, el excelentísimo y reverendísimo señor don Adolfo Alejandro Nouel, Arzobispo de Santo Domingo, Primado de las Indias, y ex presidente de la república dominicana.

Monseñor Nouel es una de las figuras más relevantes de la Iglesia americana, y podemos muy bien decir de él que ha sido y es el padre de su patria.

Muy joven ingresó en el Colegio Pio Latino Americano de Roma, graduándose de doctor en Filosofía, licenciado en Teología y doctor en Derecho canónico en la Universidad Gregoriana. En 1904 fué consagrado en Roma arzobispo titular de Metymna, coadjutor con derecho a sucesión del ilustrísimo señor don Fernando Merino, a quien sucedió en la Sede Primada en 1906. En horas difíciles se hizo cargo el excelentísimo y reverendísimo señor Nouel de la Presidencia de la república de Santo Domingo, reuniendo en sus manos de padre el Poder religioso y el civil, hasta que, dominada la situación, declinó los Poderes en el nuevo presidente, devolviéndose la paz a la república.

En el orden espiritual ha logrado que el catolicismo esté cada vez más floreciente en la república, contrarrestando la propaganda protestante y manteniendo incólume la unidad religiosa, siendo una de las repúblicas americanas donde es más respetada la religión católica y donde se conserva más pura la fe y la piedad. Su hospitalidad se ha distinguido en el convento de los franciscanos capuchinos, plaza de Jesús, 1, a los cuales, como él dice, por muchos motivos y por tener sus Misiones en la república dominicana, profesa un sincero afecto y cariño paternal.

El DEBATE saluda al ilustre Prelado y le desea la más grata estancia en España y feliz viaje a la Ciudad Eterna.

Maestros americanos en viaje por España

Ha llegado a España un grupo de Maestros americanos, dirigidos por el señor Llorrens. Estos maestros asistirán a un cursillo que les será dado en la Normal de Maestros de Alicante, hallándose actualmente en Granada, donde visitarán los monumentos artísticos de dicha ciudad y con especial interés las Escuelas del Ave-María.

JOHN ROCKEFELLER



(Fot. Vidal.)

Financiero norteamericano, llamado el rey del petróleo. Es el creador de la fundación que lleva su nombre, instituida a fines del siglo pasado con un fin filantrópico. Esta fundación fué el punto de partida de la gran obra emprendida por este archimillonario.

En 1892 fundó la Universidad de Chicago. Entre las distintas actividades tomadas en consideración figuran las ciencias, especialmente la Medicina. En 1901 apareció el Instituto Rockefeller, destinado a investigaciones médicas, por donde han desfilaro muchas eminencias mundiales, particularmente los especializados en bacteriología.

Con finalidad parecida fundó el Rush Medical College, de Chicago; el hospital John Hopkins, de Baltimore, y el Colegio Barnard, de Nueva York. Más reciente es la institución dedicada a la memoria de su esposa.

Con el capital del Instituto se han fundado instituciones científicas en numerosos países, y subvenciona con gran esplendidez a Comisiones médicas que estudien las enfermedades tropicales.

En 1922 las distintas fundaciones de Rockefeller tenían un presupuesto de 500 millones de dólares. El actual debe rebasar bastante esta cifra. La institución Rockefeller, como ayer publicamos ha destinado 420.000 dólares para fundar en Madrid un Instituto de Física y Química.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Santa Ana El 26 será el santo de la señora de don Francisco de Borja Galto Durán. La deseamos felicidades.

Viajeros

Han salido: para Aranda de Duero, la distinguida señora viuda de Ponce de León (nacida González Arnao y Amat de la Torre) e hijos y el ex ministro don Diego Arias de Miranda y familia; para San Sebastián, don Carlos L. de Elizaguirre, el marqués de Encineras e hijos, don Adelardo García Nogueras, los marqueses de Bondad Ireal y Amurrio y los condes de Blandirra y Tonrubia; para El Sardinero, doña Magdalena Cantalapiedra; para Bilbao, don Ángel Utrilla y hijos; para Avila, la condesa de Vallejo y hijos; para Avila, la señorita Malvina Martínez Iriarte y la señora viuda de Herranz; para Burgos, don Manuel Suardias; para El Pito, don Adolfo Álvarez Reyes; para El Escorial, doña Laria de Vivanco y la señora de Pellicer; para El Escorial de Abajo, la señorita Pilar Hernández; para Cenicientos, don José de Cora y Liria; para Torrelaguna, don Arturo de las Heras; para Leganes, don Tomás Sanz y Prast; para Sigüenza, don Francisco de Guzmán; para Campillo de Dueñas, don Eusebio Avalo; para Górgoles de Arribas, los marqueses de San Miguel de Bejucal; para Baldes, don Jacinto Martínez; para Orense, la señora viuda de Méndez Tejo y don Luciano Arredondo; para Ciudad-Rodrigo, don Julián González Sánchez; para Granada, la señora viuda de Hurtado; para Huelva, don Miguel Almonacid; para Caliz, don Facundo Comes y Mives; para Villacarrillo, la señora viuda de Benavides; para Figueruela de Foz, don Fabián Lozano Reyes; para Zarauz, los duques de Léera y familia; para Biarritz, la señora de Oltra y la suya; y el marqués de Alcedo y la suya; para Cercedilla, doña Angeles del Solar; viuda de Navarrete, y don José Rizar; para Las Arenas, la marquesa viuda de la Candelaria de Yrarabaz y familia; para París, don José Alvarez Net; para Hinojosa de la Sierra, los marqueses de Saltillo; para Marquina, el conde de Urquijo; para Olmedo, los condes de Sizzo Noris; para Foz, don Manuel Diosdado; para Santurce, don Carlos Sáinz de los Terreros y familia; para Valdemoros, don Jesús Cánovas del Castillo y la suya; para Torrealevega, los condes de Torreánz; para Herencia, la señora doña Carmen Antolínez de Castro, viuda de Enriquez, y su hija María Teresa; para San Juan de Luz, don Germán de la Mora y su distinguida familia; para Miraflores de la Sierra, la señora doña Pura Ciria, viuda de Santos y Fernández Laza y la suya; para Anglet, los condes de Cuevas de Vera; para Pífor Zorquedo, la señorita Fernández de Cárdenas; para Melid, el marqués de Algeva de Gres e hijos; para Santander, el ex ministro don Francisco Bergamín y distinguida familia, la marquesa de Las Salinas, el conde de Miñascos y don Julio Ríos; para Fuenterriabía, los marqueses de Selva Nevada; para Avila, los vizcondes de Barrantes y la señorita de Kobbe; viuda de Lueza, doña María Luisa Hevia, para de Pelaez, y para Villafraña del Bierzo, doña María y don Julio Ríos.

El Abate FARIA

La lucha contra el cáncer

PARIS, 22.—El «Journal» dice que en la sesión celebrada ayer en Academia de Ciencias fué objeto de numerosos comentarios el descubrimiento del virus del cáncer, hechos por los reputados doctores ingleses Gey y Bernard. Uno de los más entusiastas preparadores del Instituto Pasteur aseguró que iba a proceder inmediatamente en dicho Instituto al estudio práctico de la comunicación recibida, y que, pasadas las primeras vacaciones, habrá sin duda algo nuevo que decir acerca de tan interesante cuestión.

El pacto de seguridad

Briand estudia la nota alemana

PARIS, 22.—En el ministerio de Negocios Extranjeros se ha terminado hoy el primer, si bien detenido, estudio de la nota de Alemania concerniente al pacto de seguridad.

Briand ha dado a conocer el resultado de ese estudio crítico y detallado al embajador de Francia en Londres en una extensa carta, al final de la cual le ruega entere al ministro de Negocios Extranjeros británico, Chamberlain, las muchas reservas (pasan de media docena) que el documento alemán obliga al Gobierno francés a formular.

Al mismo tiempo han sido invitados telefónicamente los representantes de Francia en Varsovia y Praga a enterar personalmente a los Gobiernos polaco y checoslovaco, respectivamente, de que si bien la contestación del Gobierno del Reich al memorándum de Francia acerca de la proposición alemana de un pacto de seguridad, permite, a juicio del ministro francés, iniciar negociaciones con Alemania, no por ello deja de entrañar grandes contradicciones con el criterio del Gobierno francés, especialmente en lo concerniente a la interpretación del artículo 16 del pacto de la Sociedad de Naciones y a la actuación de los Estados adheridos a dicho pacto, en caso de conflicto y también en lo tocante a las restricciones que pretende introducir Alemania en el procedimiento de arbitraje. Una vez que se hayan cambiado impresiones con todos los países aliados e interesados, se redactará por el ministerio de Negocios Extranjeros francés un proyecto de contestación a la respuesta alemana, proyecto que será comunicado a Berlín después de estar definitivamente de acuerdo los aliados, o sea como se hizo ya para la primera contestación de Francia a la proposición de Alemania.

LA RESPUESTA ES BUENA BASE DE DISCUSION

LONDRES, 22.—Según la Agencia Reuter, parece que en los centros autorizados no se nota tendencia alguna a que sea discutida la nota alemana, sin antes hacer un detenido estudio de la misma.

Sin embargo, opinan que aun cuando la contestación no puede ser considerada como satisfactoria, debido a determinadas reservas que contiene, es susceptible de proporcionar una base de discusión y demostrar que Alemania está dispuesta a negociar con los aliados.

LA PRENSA DE PARIS ENCUENTRA EXCESIVAS RESERVAS EN LA NOTA

PARIS, 22.—Los diarios siguen dedicando extensos comentarios a la respuesta de Alemania a la nota francesa relativa al Pacto de seguridad y hacen observar que, conciliadora en la forma, está en el fondo llena de reservas.

Todos los diarios convienen en que la parte más importante del expresado documento es la relativa a la entrada de Alemania en la Sociedad de Naciones, y acerca de este punto, estiman unánimemente que el Reich debe conformarse con las reglas comunes ya establecidas, aunque más tarde haga valer sus reivindicaciones en la forma que ya lo hicieron otros Estados.

DECLARACIONES DE STRESSMANN

BERLIN, 22.—En la sesión del Reichstag el ministro de Negocios Extranjeros, señor Stressmann, ha proclamado la sincera voluntad que anima al Reich de colaborar con toda lealtad, acerca de la cuestión relativa a la seguridad.

Añadió que esperaba que la contestación de Alemania a la nota del señor Briand daría lugar a negociaciones, y después a una Conferencia.

Se declaró a continuación satisfecho de la evacuación del Ruhr antes del plazo previsto para ello. Prefirió luego a la nota relativa al desarme, dijo que ciertas exigencias de los aliados son actualmente objeto de negociaciones.

Agregó que el problema de las reparaciones debe ser regulado antes o simultáneamente con la cuestión de la seguridad. Terminó diciendo que la paz entre Francia y Alemania no es una cuestión francoalemana, sino una cuestión europea.

LOS SOCIALISTAS AL LADO DEL GOBIERNO

BERLIN, 22.—En la sesión celebrada hoy por el Reichstag, el señor Breitscheid, en nombre de los socialistas, ha aprobado la actitud del Gobierno acerca de la cuestión de la seguridad, y se ha felicitado de la evacuación del Ruhr antes del plazo fijado para ello, insistiendo luego sobre la necesidad del ingreso de Alemania en la Sociedad de Naciones.

El conde de Westarp, después, aprobó igualmente la contestación alemana a la nota del señor Briand.

EL 10 DE AGOSTO SE CIERRA EL PARLAMENTO

BERLIN, 22.—Las vacaciones parlamentarias comenzarán el 10 de agosto. Antes de dicho día deben examinarse proyectos de ley referentes a nuevos impuestos. Es cada vez más seguro que el debate sobre los derechos protectores se aplaza hasta octubre, ya que el Gobierno no podría encontrar una mayoría para los derechos mínimos, pues los partidos del centro han decidido votar en contra, lo mismo que los partidos de la oposición.

EL DIA 31 EVACUACION DE ESSEN

BERLIN, 22.—Telegrafan de Essen que la Administración municipal ha recibido aviso de las autoridades francesas anunciando que la ocupación de la ciudad terminará el día 31 del mes actual, a las doce de la noche.

AMNISTIA

BERLIN, 22.—El Consejo del Imperio ha aprobado la ley de Amnistía, por 38 votos contra 17.

El ayudante del infante don Carlos herido

GRANADA, 22.—Los infantes don Carlos y doña Luisa permanecieron ayer en el Hotel de Sierra Nevada.

Don Carlos, acompañado de su ayudante, el teniente coronel de Infantería don Fernando Ruiz y otras personalidades, emprendió la ascensión al picacho de la Veleña, regresando hoy muy satisfecho de la excursión.

Momentos antes de llegar al hotel el ayudante del infante sufrió una caída, resultando con la fractura de la pierna izquierda. La primera cura se la hizo el médico del pueblo de Guejar de la Sierra. Luego, instalado en una cama colocada previamente en un tranvía especial, se le condujo a Granada, acompañado del infante.

El herido fué trasladado luego al sanatorio del rector de la Universidad, doctor don Fermín Garrido, donde se le hizo una radiografía. Por este accidente el infante ha aplazado su regreso a Sevilla, para donde pensaba haber salido hoy después de almorzar.

Los ascensores serán usados por la servidumbre

La destrucción de las chozas de la Alhóndiga
La prolongación de la Castellana
A las doce menos diez de la mañana dió ayer comienzo la sesión semanal de la Comisión municipal permanente.

Discutió, en primer término, una moción de la Alcaldía proponiendo se obligue a los propietarios de casas de vecinos de más de cuatro pisos en donde se hallen instalados ascensores, a colocar montacargas para uso de la servidumbre y proveedores de los vecinos, y para que, hasta que se establezca este servicio, o en caso de no establecerse, puedan utilizar el ascensor los criados durante el día y la tarde.

Desde luego, la medida se aplicará a las casas de nueva construcción, y a todas aquellas en que sea posible establecer los montacargas.
La moción quedó aprobada.

Se da luego lectura a una comunicación de los letrados consistoriales dando cuenta de la parte dispositiva de la sentencia dictada por el Tribunal Supremo declarando la nulidad de la real orden del ministerio del Trabajo de 17 de noviembre de 1923, que autorizó a la Compañía Cooperativa Electra Madrid para cobrar del Ayuntamiento y de los particulares un mínimo de consumo por suministro de fluido eléctrico.

El alcalde propone que se pregunte a los letrados si es posible pedir aclaración a la sentencia en el sentido de que proceda obligar a la Empresa a devolver las cantidades pagadas indebidamente.
Así se acuerda.

Quedan sobre la mesa un dictamen de aprobación de escalafones, otro proponiendo la aprobación de una avenencia realizada en los términos que previene el artículo cuarto de la vigente ley de Ensenanza, para la liquidación de un terreno ocupado por el Ayuntamiento con el servicio de alcantarillado y el pago en cédulas del Ensenche, y otro proponiendo la concesión de gratificaciones y la percepción de haberes en tal concepto a varios funcionarios.

Luego de aprobados 60 licencias de construcción, el señor Martín dice en ruegos y preguntas que ha visitado la colonia escolar de Barcelona, que veranea en El Escorial, cuyo estado le ha causado inmejorable impresión.
Añade que las profesoras desean que los niños visiten los principales monumentos de la Corte, y pide al Ayuntamiento que proporcione medios.

El alcalde promete atender el ruego.
También el señor Martín pide la creación de más plazas de guardas urbanos, ya que los actuales son insuficientes para las necesidades actuales, máxime cuando el Ministerio de la Guerra no ha hecho los 118 nombramientos que le corresponden.
Le contesta el alcalde que el ministerio ya ha anunciado el concurso, y que en breve se hará la provisión de las plazas.
Por último, el señor García Rodrigo pide se eleven al futuro Museo municipal los objetos artísticos e históricos del Teatro Español, y el señor Romero Grande, que se coloquen más bancos en la plaza de Bilbao.

Concluye la sesión a la una y veinte.

El Directorio estudia con gran actividad el proyecto de prolongación del paseo de la Castellana.

Según las noticias que tenemos, se puede esperar que el decreto aprobado del proyecto aparezca en la «Gaceta» antes de finalizar el actual mes de julio.

LOTERIA NACIONAL

EL SORTEO DE AYER

PREMIOS MAYORES

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for various prize categories.

Premiados con 500 pesetas

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for 500 peseta prizes.

DECENA

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for decena prizes.

CENTENA

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for centena prizes.

MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for mil prizes.

DOS MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for dos mil prizes.

TRES MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for tres mil prizes.

CUATRO MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for cuatro mil prizes.

CINCO MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for cinco mil prizes.

SEIS MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for seis mil prizes.

SIETE MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for siete mil prizes.

OCHO MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for ocho mil prizes.

NOVE MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for nueve mil prizes.

PRUEBE USTED SU SUERTE

en la Lotería Nacional de Lavapiés, el Madrid. Su administrador, Victoriano Gutiérrez-Solana, remite billetes de todos los sorteos a provincias y extranjero.

DIEZ MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for diez mil prizes.

ONCE MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for once mil prizes.

DOCE MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for doce mil prizes.

TRECE MIL

Table with columns: Num., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and locations for trece mil prizes.

Diputación provincial

Ayer por la mañana celebró sesión la Comisión permanente de la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Salcedo Bermejillo, siendo aprobados sin discusión la mayoría de los asuntos.

Se concedió licencia de un mes al diputado don Emancipación Bañer, que se propone visitar Suiza, Alemania, con objeto de estudiar la organización de los mandamientos de esos países, redactando luego una memoria que sirva de base para los trabajos relacionados con la fundación del Manicomio provincial.

Se aprobaron los proyectos y presupuestos de obras de reparación de las carreteras provinciales de Chinchón por Villarrobledo al Embocador, Fuenlabrada a Grillon, Colmenar Viejo a Manzanares el Real, Aranjuez a Brea, Navalcarnero a Rozas de Puerto Real, Manzanares el Real a La Granja, Torrelaguna a Lozoyuela, Algete a Fuente el Sanz, de la general de Irún a Algete, general de Valencia a la de Armito, Alcalá de Henares a los Santos de la Humosa, general de La Coruña a Colmenarejo y Alcalá de Henares a Cabaneta.

El día 29 se reunirá el pleno, a fin de proceder al examen y aprobación de cuentas del ejercicio anterior.
También se reunirá en dicho día la Comisión permanente.

Verin Sousas HOTEL MIRAMAR, frente a la playa, San Sebastián.
AGUAS alcalinadas, sin rival para las vías urinarias. Venta farmacias y droguerías. Temporada oficial, 15 junio a 30 septiembre.

ALCALA, 40
El más amplio, fresco y cómodo local de Madrid. Espléndido patio español. Precioso salón de té, con ascensor independiente por el portal.

ALCALA, 40
El más amplio, fresco y cómodo local de Madrid. Espléndido patio español. Precioso salón de té, con ascensor independiente por el portal.

ALCALA, 40
El más amplio, fresco y cómodo local de Madrid. Espléndido patio español. Precioso salón de té, con ascensor independiente por el portal.

ALCALA, 40
El más amplio, fresco y cómodo local de Madrid. Espléndido patio español. Precioso salón de té, con ascensor independiente por el portal.

COTIZACIONES DE BOLSA

4 POR 100 INTERIOR.—Serie E, 70,80; D, 70,85; C, 70,55; B, 70,35; A, 71; G y H, 71,4.
4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 84,63; E, 84,65; D, 84,75; C, 84,75; B, 84,75; A, 84,75; Diferencia, 84,65.

reunión precedente; los valores de crédito e industriales quedan sostenidos los pocos que se publican, y las dividas extranjeras, con pocas variaciones, muestran una tendencia análoga al día anterior.

El Interior (ya queda dicho que no se cotiza en partida) mejora de 10 a 20 céntimos en las restantes series; el Exterior gana 20 céntimos; el 4 por 100 amortizable no varía; el 5 por 100 antiguo cede 10 céntimos en su serie C y el nuevo abandona 40 en todas las negociadas.

De las obligaciones del Tesoro repiten todas ellas sus cambios anteriores, con excepción de las de enero, que pierden 10 céntimos. Las carpetas provisionales de junio se hacen a 102,40 en sus dos series.
Lo mismo los valores municipales que las cédulas hipotecarias denotan firmeza, pudiendo destacarse la mejora de 50 céntimos del empréstito de la Villa de Madrid de 1918, y de 15 de las cédulas al 3 por 100.

En el departamento de crédito únicamente se publican los Bancos de España e Hipotecario, el primero, que gana medio duro y el segundo, dos enteros.

El grupo industrial cotiza en baja de dos enteros el Metropolitano; en alza de esta misma cantidad los Explosivos y sin variación los restantes valores negociados. En cuanto a los Ferrocarriles sólo se publican el contado los Alicante, e insisten en su precio anterior.

El cambio internacional negocia con mejora de 1,15 los francos suizos, y de 40 céntimos las libras; con pérdida de 20 céntimos las libras, y sin alteración los francos y dólares.

De sobres se publican los que siguen: Azucareras preferentes, a 0,525 y 0,50; ordinarias a 0,25; Felgueras a 0,275, y Nortes y Alicante a 1,75.
En el corro libre se hacen, a fin del corriente, Alicante a 345,50; Nortes a 372 y Felgueras a 462,5; y a fin del próximo grado papel de preferentes a 108,25 y de ordinarias a 45.

A más de un cambio se cotizan: Obligaciones del Tesoro, de enero, a 102,15 y 102,20; cédulas argentinas a 2,785 y 2,78, y Nortes, a fin del corriente, a 373 y 372.

AVISO

En el anuncio



publicado en nuestro número correspondiente al día 19 del actual, aparece por error el precio de pesetas 6.780 para el coche Sedán 4 puertas, siendo su verdadero coste el de

Ptas. 7.880 F A B Barcelona



se apresura a subsanar la equivocación sufrida, no habiendo introducido modificación alguna en el precio del modelo indicado

BICICLETAS

a 185 pesetas

catálogo gratis



Fábrica de bicicletas.

Epitafio Echeverría

EIBAR (Guipúzcoa)

Máquinas fotográficas

accesorios, trabajos de laboratorio. ELIAS SANGIL, CADIZ, 7.



CAJAS INVISIBLES
Empotrada la Caja en la pared, ésta queda lisa y sin salientes. La caja se puede tapar con el papel o la pintura del decorado y colocar encima un cuadro. Así quedará del todo oculta. Tengo estas cajas en muchos tamaños. Precios módicos. Pedid catálogo á **MATTHS. GRUBER** Apartado 185, Bilbao



Pera ANEMAZAS
LA BELLA ADORADA
DE CAJAS PESQUÍ
No perjudica a la salud. Sin rudo ni derivados del yodo ni tiroxina. Composición nueva. Desaparición de la gordura supradia.

Venta en todas las farmacias, al precio de 8 pesetas franco, y en el laboratorio PESQUÍ, por correo S. N.º 1101, San Sebastián (Guipúzcoa), España.

Calidad inimitable

¿Por qué los aficionados de todos los países exigen Película "Kodak"?

¿Por qué la Película "Kodak" es el tipo perfecto de la película fotográfica?

¿Por qué es reconocido por todos que la Película "Kodak" es de calidad inimitable?

Por su notable rapidez.

Por su proverbial regularidad.

Por su larga duración.

Por su gran finura de grano.

Porque es ortocromática.

Porque su latitud permite corregir los errores de exposición.

Porque rinde fielmente las más delicadas tonalidades.

Porque es fabricada por los que inventaron y perfeccionaron la película fotográfica.

Película "Kodak"

(en caja amarilla)

La única en la que puede Ud tener siempre absoluta confianza.

Kodak, S. A.
Puerta del Sol, 4, Madrid.



Kodak Film

E 25-CF-6

Anuncios breves y económicos

Alquileres

ALQUILANSE garage y locales industriales. Martín Vargas, 3.

Compras

NO VENDA usted sus alhajas sin conocer los precios que paga Unión Jorera, Cruz, 1, entrepuerto.

SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

COMPRO papeletas Monte, alhajas, dentaduras. Plaza Santa Cruz, 7, platería. Teléfono 772.

Enseñanzas

MAESTROS: Preparación completa. 30 pesetas. Centro Cultural. Prado, 20. Internado económico.

Subastas

OPOSICIONES ingreso Magisterio 3.000 plazas anunciadas. El mayor éxito última convocatoria. Academia San Fermín. Fuenerrual, 119. Admisión interna.

Huéspedes **PENSION CASTILLO** Arenal, 27. Comida inmejorable, baño. Desde siete pesetas.

PENSION Gran confort. Plaza de Santa Bárbara, 4, tercer derecho.

Optica ¿QUIERE SU VISTA? Use cristales Punktal Zeiss. Casa Dubosc, óptica, Arenal, 21.

Ventas

GALENA inglesa Mighty Atom, sensible totalmente. Salvador Mús. Fernández Ríos, 34.

TUBERIA cemento especial. Alcantarillas, riegos, abastecimientos. Fábrica: Amadeo Moreau, ingeniero. Puente Segovia, Madrid.

PERRIANAS, gran saldo cortinas orientales. Riegos, abastecimientos. Fábrica: Amadeo Moreau, ingeniero. Puente Segovia, Madrid.

VERANEANTES: Saldo 1.000 malditos, maletines y guardapolvos mitad precio. Sngasta, 4 (equino Churrucan).

Subastas

SUBASTA. El día 24 de este mes de julio, a las once de la mañana, en la notaría de don José Valiente y Soriano, Barquillo, 21, se subastarán los dos solares: Primero, uno de 5.862 pies cuadrados, con fachada a la calle de Serrano y a la segunda con la letra A. Segundo, otro con fachada a la misma calle, letra A, de cabida 10.067 pies cuadrados.

RELOJERIA Ismael Guerrero. Conposturas económicas. Garantía, un año. Cristales de forma, 3 pesetas. 11, Fuentes, 11 (próximo Arenal).

PARA SELLOS CAUCHO, METAL, ACERO, GRABADOS DE TODAS CLASES Y PLACAS ESMALE. Eugenio López Encarnación, 20-21

VA BAJO el vino. Tinto corriente, 5,50. Añejo, 5,50. Valdepeñas, 9. Blanco, añejo, 9. los 10 litros. Rioja, tinto, clarete, 12 botellas, 10,30. Servicio a domicilio. España Vinícola, San Mateo, 8. Teléfono 12-54 M.

ENRIQUE DE LEGUANO (Empresa Financiera) Navas de Tolosa, 5 MADRID

Koelnische Volkszeitung

Diario popular de Colonia y hoja comercial

El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.

Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de

Deutsche Zukunft (Porvenir alemán)

Se publica solamente en alemán

Precios de suscripción para España, 20 pts.

Se imprime en caracteres latinos

Se publica en Colonia, sobre el Rhin

MARZELLENSTRASSE, 37-42

BANCO CENTRAL

ALCALA, 31.-MADRID

Capital autorizado: 200.000.000,00 de ptas.
Capital desembolsado: 60.000.000,00 » »
Fondo de reserva: 9.385.150,64 » »

SUCURSALES

Albacete, Alicante, Almansa, Andújar, Arévalo, Avila, Barcelona, Campo de Criptana, Ciudad Real, Córdoba, Jaén, La Roda, Lorca, Lucena, Málaga, Martos, Mora de Toledo, Murcia, Ocaña, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahíta, Prigo de Córdoba, Quintanar de la Orden, Sigüenza, Talavera de la Reina, Toledo, Torredonjimeno, Trujillo, Villacañas, Villanueva de la Yegua.

INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS
A la vista: Dos por ciento anual.
A ocho días: Dos y medio por ciento anual.
A treinta días: Tres por ciento anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO
Estas consignaciones, que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente, devengan un interés de tres y medio por ciento anual, a tres meses, y de cuatro por ciento, a seis meses.

CAJA DE AHORROS
En libretas, hasta diez mil pesetas. Interés de cuatro por ciento anual.

CAJAS DE ALQUILER
Desde diez y ocho pesetas al año, libre de impuestos. Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito.—Compra y venta de valores.—Cobro y descuento de letras y cupones.—Compra y venta de monedas extranjeras.—Giros y cartas de crédito.—Seguros de cambio.—Depósito de valores, libre de todo gasto, para los cuenteros y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Maquinaria para Trabajar la Madera

GUILLET HIJOS Y C.ª, S. A. E.

Fundada en 1847

Fernando VI, 23.-MADRID

Catálogos y presupuestos gratis

Lotería número 16 Plaza de Santa Cruz, 2, Madrid. Su administradora, D.ª Felisa Ortega, remite billetes de Navidad y especial Cruz Roja, 11 octubre, a 25 pts. décimo, y de todos los sorteos, remitiendo su importe.

AGUA de BORINES

Reina de las de mesa por lo digestiva, higiénica y agradable. Estómago, riñones e infecciones gastrointestinales (tifoides).

Imágenes y altares

No dejar de consultar esta casa. José Tena laureados y acreditados talleres de VALENCIA BAJADA PUENTE DEL MAR, 1.

ALMONEDA

Precedentes de sucesiones y testamentarias, muebles de lujo y modestos. Precios todos de ocasión, marcos. Entrada libre. PALATOS, 15.

AGUAS MINERALES

DE TODAS CLASES.—SERVICIO A DOMICILIO CRUZ, 30.—TELÉFONO 2.783 M.



PARA ADELGAZAR sin peligro para mi salud estoy tomando

CURA VEGETAL N.º 11 DEL ABATE HAMON disolvente maravilloso de las materias grasas en provecho de los músculos, que cura la

OBESIDAD Vende: LABORATORIOS BIOTÁNICOS Y MARINOS Ronda Universidad, 6 BARCELONA Arriola, 12, pral. MADRID y Farmacia Gayoso.

Las Verdaderas Aguas Vegetales del Abate Hamon preparadas en forma de mercurio de pichón, ofrecen absoluta garantía de inocuidad de toxinas y estupefacciones. SON TAN EFICACES COMO INOFENSIVAS

PIDANOS EL FOLLETO que entregamos gratis

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA PRESUPUESTOS Y DIBUJOS GRATIS GRANDES DESCUENTOS RÁPIDAS PROPAGANDAS ANUNCIOS ARTÍSTICOS CONDE de ROMANONES, 7 y 9. TELEFONO, M-331 APARTADO, 40. MADRID

DIGESTONA (Chorro)

Son tan positivos y beneficiosos

los resultados curativos logrados con el empleo de la DIGESTONA CHORRO que los enfermos del estómago, que no han podido curarse, a pesar de haber tomado numerosas especialidades gastro-intestinales, se curan hoy, y se curarán siempre, tomando DIGESTONA CHORRO. VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS 3 PESETAS CAJA Rechazad las imitaciones.

Cuentos españoles

Y el «pilongo» se hartó...

¡Habría novido, y las jaras trasudaban una melaza pegajosa y leña de aromas penetrantes. Se pegaba a las manos, a las ropas, al pelo reluciente de las cabras, que abrían anchos surcos, ramoneando en la maleza.

¡Pronto la Páina, la cabra grande, de la que las manchas blancas en la lisa piel negra y lustrosa, se alzó sobre sus patas traseras, lanzó un balido y huyó a grandes saltos por entre las charnecas, los romeros y las canchales del monte.

¡Chacho, hermano Toño, un alicantí!

¡Más bien paaci que ha visto una viborá!

¡No, no! Es un alicantí... Vídela! Yo recogí del chaparro al jaur la Páina.

¡Amo y zagal corríeron, enarbolando sus cayadas. Del chaparro, desmegrado y roído por los rebanos, colgaba aún el reptil, balanceado su ancha y plana cabeza.

¡Ve usá? ¡Un alicantí! Cudie de que le demos bien.

¡Ambos pastores empezaron a descargarse sus patos con una furia insalvable. La superstición, acumulada durante tantos siglos, ponía en sus ánimos el acicate de llevar a cabo una empresa gloriosa, destruyendo a un enemigo de los buenos animalitos que criaba Dios en aquellos montes, para provecho y utilidad de los pastores: las cabras seranas, que daban una leche espumosa y aromática, y los chivatos que, después del trasiego, se vendían a buenos dineros en las ferias de Talarrubias y Castiblanco.

¡Ya fnada la faena y aplastado el reptil, el zagal inquietó al cabrero:

¡Con tal que no haiga mordido a la Páina!

¡Qué! Eso cuentan, que muerdip los alicantis; pero yo nunca lo víe...

¡Qué no muerdín? ¡De un alicantí murió la mi Jabal! Se le abultó el jocio y tal se le puso la piel como cuando nosotros soplamos al airi pa desollarlas.

¡Y no sería viborá?

¡Corcio! ¿Qué viborá? ¡Si sabrí yo como corrin las cabras, cuando las muerdi la viborá!

Y en seguida el zagal, apartándose del mayor, llenó de reclamos el monte.

¡Páina, Páina! ¡Toma aquí, Páina! ¡Río... río...

¡Saco pañ del zurrón, y mostrándoselo en la mano, acudió la cabra a la gología... Rasó el zagal el testuz entre los cuernos y alió su pelo, examinó el hocico, las ubres, las patas, y cuando se convenció que la Páina no tenía nada, empezó a acariciarla con palabras dulces, blandas, llenas de apego y de piedad.

¡Sabis lo que te dígo, Miguelo?—exclamó el mayoral.— Que si la muerdi la vibora, no aguardo a que puá curarás... La mato a continua, y el chivo se lo arrimo a otra... ¡De toas maneras, pa lo que da!

Pero Miguelo, desentendiéndose de estas palabras, siguió acariciando a la Páina, y a cada mimo rumiaba la cabra como si agradeciese la dulce ternura...

La mujer miraba desde la puerta del molino. Oía las esquilas en la paz fresca y húmeda de la mañana y avizoraba los campos con la impaciencia del amor materno que tiene en el corazón un vago presentimiento triste.

Lloraba el pilongo (1), cada vez más desazonado, sin que bastaran a acallarle los mil recursos que improvisan las madres. Cantaba la pobre mujer con un acento penoso y distraído, arrojando su rostro calenturiento a la carita blanda y fría del niño. Le golpeaba suavemente la espalda. Empinable, llamando su atención a mirar la presa verde y profunda que echaba el agua borbollante sobre los pretiles revestidos de limo... Tendía su brazo y alcanzaba una de las ramas de la higuera que sombreaba la puerta y hacía rozar las manecitas con la frescura olorosa de las hojas... En tanto el rodazo giraba rápido, molía la piedra y todo el molino retumbaba con un aliento subterráneo...

Ya al fin, desesperada y rendida por no poder sosegar al niño, exclamó apartándose de sí:

¡Anda, hijino, anda, con la cha-

Página literaria

Comentarios

El oasis en el desierto

Existen dos teorías sobre la lectura de la Gaceta: la de los que opinan que es la única que conviene a una persona seria y la de los que creen en su perfecta inutilidad. Nosotros profesamos en este punto un simpático eclecticismo. Leemos la Gaceta de vez en cuando, y no estamos arrepentidos de esta pequeña veledad. Van a verse algunos frutos de esta lectura:

En su número del 7 de febrero anunciaba la Gaceta un concurso reglamentario de la Biblioteca Nacional. Se ofrecen 2.000 pesetas a la mejor obra biobibliográfica que se presentara de autor español o hispanoamericano y refiriéndose a escritores de dichas nacionalidades. Por si era poco, se ofrecen también 1.500 pesetas a la mejor monografía bibliográfica de literatura española o de la América hispana. Transcurrieron los meses con esa rapidez que les caracteriza, a juicio de una inmensa mayoría de personas. Y el 14 de mayo anunciaba la Gaceta que se había presentado una obra al concurso anunciado.

Esto puede llamarse un concurso desierto, con su oasis y todo. La obra solicitada habrá tenido así una significación poética que difícilmente hubiera podido atribuírsela. ¿A qué causas se debe su soledad? ¿No hay obras biobibliográficas? ¿No les interesa el vil metal a sus autores? ¿No se han enterado de la convocatoria del concurso?

Esto último parece lo probable. ¿Cómo se venga la Gaceta de los que no la leen! ¿Qué magnífica broma la de anunciar en la Gaceta un tesoro escondido! El cálculo está muy bien hecho, y si ha tenido un leve fracaso, no se le debe despreciar por esa razón. Los lectores habituales de la Gaceta no han escrito obras biobibliográficas. Los autores de obras biobibliográficas no leen la Gaceta. Anunciando en la Gaceta un concurso para obras biobibliográficas, se tiene la casi seguridad de que no se va a enterar nadie. Con este detalle el concurso adquiere su verdadera importancia y no se parece en nada a cualquier concurso vulgar.

«El suicidio de Lucerito»

Se representa ese primoroso boceto benaventurano. La revista tiene una humorada. Representa una revista alegre e intercala el suicidio de Lucerito en la revista como un cuadro más. El público queda estupefacto. No sabe lo que es aquello. Pero pronto forma una opinión. «Aquello es, sin duda, un cuadro más de la revista, másroso, más aburrido y peor, que los demás. Ni cantan, ni bailan, ni hay efectos de luz. Decididamente «aquello» no vale nada. No hay una frase muy conocida, maestro Benavente, que dice: «Un sitio para cada cosa y cada cosa en su sitio». ¿Te parece a usted que es «ese» el «sitio» para una «cosa» de usted?

Obras completas

¿Qué quiere decir «obras completas»? ¿El conjunto de todas las obras de un escritor? Quizá quiere decir sencillamente obras a las que no les faltan hojas. Los libros de viejo lo dicen con frecuencia: «La obra está completa; la paginación es correlativa». Tal vez se podría emplear «obras completas» en el sentido de obras de...

Un instante sopló correr por sus brazos un hilo tibio de sangre, pero se afanaba allí sonriendo inefable, mártir, santificada, viendo como el pilongo se satisfacía del néctar de la Páina...

Miguelo, Miguelo, rómpela las patas, dálle con el palo en el jocio para que pierda esas manchas! ¡Llévatela a golpis al atajo y québrala los cuernos!

Peró Miguelo, corriendo a donde estaba la cabra, la rasó en el testuz, y mirando alternativamente a la madre heroica y al niño que se llenaba de vida, acarició al animal con palabras blandas, mimosas, unidas de amparo y de piedad, mientras la Páina rumiaba a cada acento, como si agradeciese la dulce ternura...

Antonio REYES HUERTAS

Literatura extranjera

HUGO WAST

Si no hay motivo para felicitar por el pseudónimo al ilustre novelista católico don Gustavo Martínez Zúñiga, una de las mejores plumas de Hispanoamérica, podemos regocijarnos hoy al presenciar su creciente popularidad en Europa. «La tirada de sus novelas—dice L'Effort, de Lovaina, que traduce La primera comunión de mi hijo—rivaliza con la que alcanzan las novelas pornográficas.» Admirable triunfo. Flor de durazno llega ya al centenar de miles de ejemplares. La que no perdono señalar como buenas obras literarias de un hijo de nuestra raza impregnado de espíritu religioso católico pasean victoriosamente por el mundo culto su noble bandera.

EL CONDENADO POR ATREVIDO

Casi al mismo tiempo que la Justicia condena a Charles Maurras a dos años de prisión por graves amenazas a un ministro, llega a nuestras manos, publicado en Les Cahiers Verts, el libro de Maurras La musique intérieure. Versos. Y versos del excelente poeta que es Maurras. Versos excelentes, por lo tanto. Antes de los versos unas páginas preliminares donde el autor expresa conceptos de arte.

PAGINAS INEDITAS DE TOLSTOI

L'Europe Nouvelle da una traducción francesa de un capítulo inédito de La guerra y la paz. La revista Noy Mir, de Moscú, comenzó en mayo último la publicación de una serie de papeles inéditos del famoso escritor ruso. En ellos se contaba parte de una novela que Tolstói no dejó concluida y que se desarrollaba en la época de Pedro el Grande. El capítulo que traduce L'Europe Nouvelle pensaba Tolstói colocalo al principio de La guerra y la paz.

DE BARRES

También quedan del ilustre Maurras unas páginas inéditas, cuya aparición se anuncia por un breve. Son parte de una novela que promete ser interesante para comprender la ideología del autor y su manera de sentir el patriotismo. Un joven francés y un joven alemán—también L'Europe Nouvelle nos lo cuenta—se tropiezan varias veces en el curso de la década que transcurre de 1910 a 1920. Son años difíciles. Y es curioso que quien expone las ideas centrales de Barrés es el joven alemán.

CONSULTORIO

Las consultas que se nos dirijan serán contestadas solamente en esta sección.

«Encabecemos las contestaciones con las iniciales de nuestros comunicantes o con un seudónimo que ellos elijan, si manifiestan ese deseo.

«En este último caso deberán, de todos modos, indicarnos su verdadero nombre, que reservaremos. Las cartas que falten a esta condición no serán contestadas.

«No debe olvidarse que este consultorio es «literario» exclusivamente. Huéyala el que se nos dirijan consultas de otra índole, que no podrán contestarse.

«Y, finalmente, conviene que todas tengan un poco de paciencia, pues las cartas recibidas son muchas, y el consultorio no puede ocupar demasiado espacio, con perjuicio de otras secciones.»

J. D. M.—Puede usted decirle a «Un estudiante de Dublín» que la edición más estimada entre las aparecidas hasta hoy de obras de San Juan de la Cruz es la hecha por el padre Gerardo de San Juan de la Cruz. Como obra de consulta—advertiendo que está escrita con criterio racionalista—, puede citarse la de Barusi, Saint Jean de la Croix.

AIMANT LES MUSES ET LES ROSES.—Se ha publicado recientemente en Madrid la obra de Selma Lagerlöf, Leyendas de Cristo. Mi principio van datos biográficos y críticos.

H. P. B.—La obra, cuyo título no recuerda usted, donde Pérez había de un avaro y de un fanático tesoro escondido, es La Puchera.

M. G. A.—El centenario de Juan Bautista Diamante se cumple en el próximo agosto. En esta página se conmemorará debidamente.

CURA DE ALDEA.—Sus consultas no son de carácter literario y le remitimos a las advertencias hechas más arriba. Con todo, para información sobre el Año Santo, diríjase a Via Georgiana, 24, Roma, dirección del Boletín Oficial del Año Santo, y paja sus preguntas sobre el protestantismo y cismas orientales, puede dirigirse a Etudes religieuses, Quai Malva, 38, Lieja.

DEL NATURAL

DETALLE

Hay un bar en mi calle. Mi calle es popular. Tocan La bejarana, Don Quintín, el Amargao, y otros aires populares. El pueblo los oye y gusta de esos aires. Está bien.

PERO he aquí que hace unos momentos han tocado cierta «pieza» que mi enladrada memoria no me ha permitido registrar por su nombre, pero que es de las «clásicas». Bueno. Pues le han hecho la más unánime «ovación» que es posible oír de un auditorio. Y la han hecho repetir.

Y estos han sido los únicos aplausos que se han oído esta noche. Y esta ha sido la única pieza clásica que en toda la noche han tocado. Y conste que este barrio es popular.

EL AGUA DE VANGUARDIA

Voy por una calle que más arriba están regando. Junto a la acera se ha formado un regato que camina, camina en el sentido de la pendiente. Yo voy más ligero y alcanzo al agua de vanguardia, al agua aquella la más sucia, la más llena de inmunidades, con la que carga para dejar limpio el camino al agua trasera. Así este agua puede ofrecerse transparente.

PERO el agua de vanguardia, que arrastra papeteles, boñigas, cieno... ¡qué imagen es!

Mirada; corre, corre, pero con cierta vacilación; y buscando camino alegramente por el camino abierto; pero el agua de vanguardia ni se rie, ni va tan presto, ni gozará de su esfuerzo.

PERO corre, sigue corriendo, y cuanto más anda, más se ensucia... y más limpia.

¿Busca el auxilio de algún otro regato? ¿Adónde va? Mejor dicho, ¿a dónde quiere ir? ¿A HUELVA... DEL ZAPATO

Caminas por suelo blando y dejas tu huella; pero tu andar es penoso. Caminas por suelo duro y no dejas señal de tu paso; pero vas más aprisa, puedes llegar antes e ir más lejos.

Y aquella huella no era de tu pie, sino de tu zapato.

Y si, caminando sobre duro no hay huella, y, por tanto, no has de temer que la señal de tu ruta desaparezca, si marchas dejando tu pisada, el aluvión o el viento te la borran; el aluvión o el viento, que también te prepararon la posibilidad de poner las ideas centrales de Barrés es el joven alemán.

Estampas y miniaturas

El de los gavilanes floridos

Bravonel triunfador, por aquel mostacho relador,

Siempre igual, necio y ruin, del hostiel terrible espadachin.

Con placer exclamas: —¡Hay mujer que no rinda mi amor?

Y pides de beber, de comer... El hostelero tiembla, rogándole: —¡Señor!

Diálogo en el parque

La rana panzuda hace una mueca humana; a unas flores salud.

En una hoja por la fuente navega; el agua verdorrosa bajo la tarde ciega.

Conocimientos útiles

Avisos a los escritores

Damos comienzo a una información de interés particularísimo. Con ella pensamos ilustrar a los escritores que lo necesitan sobre el estado del público. De ese modo, teniendo idea de lo que el público pide, sabrá el escritor lo que debe hacer.

Hemos dirigido una pregunta a varios dependientes de librería. A saber: «¿Qué piden los compradores que no buscan libro determinado alguno?» He aquí tres contestaciones muy curiosas a esa pregunta:

LIBROS «CORDOS»

Muy señor mío: En la tienda donde presto mis humildes servicios ocurre con frecuencia el caso de compradores solicitando «novo general», ni el autor ni el asunto. En cambio les interesa mucho el número de páginas del libro. He observado—ignoro si esta observación es útil; perdóneme, señor, en caso contrario—que la «nueva gorda» empieza en las 350 páginas. He tenido ocasión de ofrecer algunos de distinguidos autores que alcanzaban—las novelas, no los autorres—las 450. Con ello he producido al comprador regocijo vivísimo y lo he tenido yo por ofrecerle novelas a la vez buenas y gordas. Soy un intelectual, señor, y le ruego no me lo reproche.

A sus gratas órdenes...

NOVELAS ENTRE BUENA GENTE

Distinguido señor: Tengo una esgocidísima clientela que comprende buen número de damas. Al salir para el verano suelen hacerme pedidos importantes de novelas. Imponen condiciones de carácter general que constituirían la base de una clasificación que no intentaré hacer ahora por no molestarle, pero que haré otro día, si le interesa. Hoy me limito a señalarle el grupo más nutrido. Lo forman los pedidos de novelas cuya acción tenga lugar entre «buena gente». Por buena gente se entiende, claro está, la gente de buena posición, cuyos conflictos sean de carácter sentimental, pero no de carácter económico.

Me atreveré, señor mío de toda mi consideración, a exponerle una teoría. Para muchas personas respetables, cuyo gusto es preciso tener en cuenta, existe relación muy íntima entre las digestiones y las novelas. Se trata de que ambas cosas no se hallen nunca en franca oposición. Y a esto obedece, sin duda, la solicitud que he tenido el honor de comunicarle, y que se me hace con mucha frecuencia.

Créame su atento... E. URBEN FINAT

Muy señor mío: Me complace manifestarle que la clientela a la que sirvo se compone, en su mayoría, de personas deliciosamente ingenuosas y sencillas. Con unanimidad casi absoluta exigen de mí que les proporcione novelas que acaben bien. El buen final consiste en que triunfen los buenos y los malos sean duramente castigados. Afortunadamente, la habitual perspicacia de muchos escritores, a los que desde aquí tributo homenaje de admiración, ha comprendido a maravilla tan respetables deseos y los interpreta con gran fidelidad. Leo muchísimas novelas, para estar preparado a todo lo que soliciten de mí los compradores, y veo, con la natural alegría, que es rara la novela en que salen personajes de alma negra que al final no sufran espeluznante y merecida sanción. Por grande que sea el embrollo y mucho lo que haya sufrido el inocente, con peregrina habilidad se arregla el final de manera que el enredo se deshace. Yo confieso que le debo a esos finales conmovedores emociones gratísimas.

Quedo suyo afectísimo servidor...

No mantenemos correspondencia sobre la colaboración espontánea. Esta será sometida, como advertimos, a una selección muy rigurosa. Los originales admitidos irán apareciendo por turno

Conocimientos útiles

EL AGUA DE VANGUARDIA

Hay un bar en mi calle. Mi calle es popular. Tocan La bejarana, Don Quintín, el Amargao, y otros aires populares. El pueblo los oye y gusta de esos aires. Está bien.

PERO he aquí que hace unos momentos han tocado cierta «pieza» que mi enladrada memoria no me ha permitido registrar por su nombre, pero que es de las «clásicas». Bueno. Pues le han hecho la más unánime «ovación» que es posible oír de un auditorio. Y la han hecho repetir.

Y estos han sido los únicos aplausos que se han oído esta noche. Y esta ha sido la única pieza clásica que en toda la noche han tocado. Y conste que este barrio es popular.

EL AGUA DE VANGUARDIA

Voy por una calle que más arriba están regando. Junto a la acera se ha formado un regato que camina, camina en el sentido de la pendiente. Yo voy más ligero y alcanzo al agua de vanguardia, al agua aquella la más sucia, la más llena de inmunidades, con la que carga para dejar limpio el camino al agua trasera. Así este agua puede ofrecerse transparente.

PERO el agua de vanguardia, que arrastra papeteles, boñigas, cieno... ¡qué imagen es!

Mirada; corre, corre, pero con cierta vacilación; y buscando camino alegramente por el camino abierto; pero el agua de vanguardia ni se rie, ni va tan presto, ni gozará de su esfuerzo.

PERO corre, sigue corriendo, y cuanto más anda, más se ensucia... y más limpia.

¿Busca el auxilio de algún otro regato? ¿Adónde va? Mejor dicho, ¿a dónde quiere ir? ¿A HUELVA... DEL ZAPATO

Caminas por suelo blando y dejas tu huella; pero tu andar es penoso. Caminas por suelo duro y no dejas señal de tu paso; pero vas más aprisa, puedes llegar antes e ir más lejos.

Y aquella huella no era de tu pie, sino de tu zapato.

Y si, caminando sobre duro no hay huella, y, por tanto, no has de temer que la señal de tu ruta desaparezca, si marchas dejando tu pisada, el aluvión o el viento te la borran; el aluvión o el viento, que también te prepararon la posibilidad de poner las ideas centrales de Barrés es el joven alemán.

Estampas y miniaturas

El de los gavilanes floridos

Bravonel triunfador, por aquel mostacho relador,

Siempre igual, necio y ruin, del hostiel terrible espadachin.

Con placer exclamas: —¡Hay mujer que no rinda mi amor?

Y pides de beber, de comer... El hostelero tiembla, rogándole: —¡Señor!

Diálogo en el parque

La rana panzuda hace una mueca humana; a unas flores salud.

En una hoja por la fuente navega; el agua verdorrosa bajo la tarde ciega.

Conocimientos útiles

Avisos a los escritores

Damos comienzo a una información de interés particularísimo. Con ella pensamos ilustrar a los escritores que lo necesitan sobre el estado del público. De ese modo, teniendo idea de lo que el público pide, sabrá el escritor lo que debe hacer.

Hemos dirigido una pregunta a varios dependientes de librería. A saber: «¿Qué piden los compradores que no buscan libro determinado alguno?» He aquí tres contestaciones muy curiosas a esa pregunta:

LIBROS «CORDOS»

Muy señor mío: En la tienda donde presto mis humildes servicios ocurre con frecuencia el caso de compradores solicitando «novo general», ni el autor ni el asunto. En cambio les interesa mucho el número de páginas del libro. He observado—ignoro si esta observación es útil; perdóneme, señor, en caso contrario—que la «nueva gorda» empieza en las 350 páginas. He tenido ocasión de ofrecer algunos de distinguidos autores que alcanzaban—las novelas, no los autorres—las 450. Con ello he producido al comprador regocijo vivísimo y lo he tenido yo por ofrecerle novelas a la vez buenas y gordas. Soy un intelectual, señor, y le ruego no me lo reproche.

A sus gratas órdenes...

NOVELAS ENTRE BUENA GENTE

Distinguido señor: Tengo una esgocidísima clientela que comprende buen número de damas. Al salir para el verano suelen hacerme pedidos importantes de novelas. Imponen condiciones de carácter general que constituirían la base de una clasificación que no intentaré hacer ahora por no molestarle, pero que haré otro día, si le interesa. Hoy me limito a señalarle el grupo más nutrido. Lo forman los pedidos de novelas cuya acción tenga lugar entre «buena gente». Por buena gente se entiende, claro está, la gente de buena posición, cuyos conflictos sean de carácter sentimental, pero no de carácter económico.

Me atreveré, señor mío de toda mi consideración, a exponerle una teoría. Para muchas personas respetables, cuyo gusto es preciso tener en cuenta, existe relación muy íntima entre las digestiones y las novelas. Se trata de que ambas cosas no se hallen nunca en franca oposición. Y a esto obedece, sin duda, la solicitud que he tenido el honor de comunicarle, y que se me hace con mucha frecuencia.

Créame su atento... E. URBEN FINAT

Muy señor mío: Me complace manifestarle que la clientela a la que sirvo se compone, en su mayoría, de personas deliciosamente ingenuosas y sencillas. Con unanimidad casi absoluta exigen de mí que les proporcione novelas que acaben bien. El buen final consiste en que triunfen los buenos y los malos sean duramente castigados. Afortunadamente, la habitual perspicacia de muchos escritores, a los que desde aquí tributo homenaje de admiración, ha comprendido a maravilla tan respetables deseos y los interpreta con gran fidelidad. Leo muchísimas novelas, para estar preparado a todo lo que soliciten de mí los compradores, y veo, con la natural alegría, que es rara la novela en que salen personajes de alma negra que al final no sufran espeluznante y merecida sanción. Por grande que sea el embrollo y mucho lo que haya sufrido el inocente, con peregrina habilidad se arregla el final de manera que el enredo se deshace. Yo confieso que le debo a esos finales conmovedores emociones gratísimas.

Quedo suyo afectísimo servidor...

No mantenemos correspondencia sobre la colaboración espontánea. Esta será sometida, como advertimos, a una selección muy rigurosa. Los originales admitidos irán apareciendo por turno

Folleto de EL DEBATE

88

BARONESA DE ORCZY

ELDORADO

AVENTURAS DE PIMPINELA ESCARLATA

Ella se asomó a la ventanilla, intentando ver. La obscuridad se había hecho más densa, y cerca de ella tenía el velo espeso que formaba el vapor que despedían las grupas de los caballos. Enfrente tenía una fila de abetos, destacándose densos y oscuros contra el fondo gris de las lejanías, y esta línea era interrumpida por manchas de tonos purpúreos y sombras que se mezclaban unas con otras, emergiendo de la línea del horizonte. De vez en cuando una mancha más densa aparecía indicando el poblado de Le Crocq, allá abajo en el valle; en algunas de estas casas brillaban luces que parecían ojos amarillos que pestañearan.

La mirada de Margarita no se fijaba, sin embargo, en estas lejanías; ella trataba de penetrar la obscuridad de los alrededores. Los jinetes se agrupaban alrededor de ella, más juntos que los árboles del bosque. Pero los caballos estaban inquietos, moviéndose constantemente, y dejaban ver de vez en cuando al otro coche y la fantástica figura de Chauvelin corriendo rápidamente por entre la niebla. Hubo un momento en que ella pudo ver en el otro coche la pesada cabeza de Héron por fuera de la ventanilla. Su som-

brero cubría su cabeza, y el vendaje a través de la frente parecía como una pálida raya debajo de aquél.

—No dudéis, ciudadano Chauvelin—dijo en su tosco modo, gritando al otro; yo sabré qué hacer; los lobos tendrán su cena esta noche y la guillotina no será burlada.

Armando echó los brazos a su hermana, y dulcemente la recostó en el fondo del coche.

—Madrecita—la dijo—, si puedes hallar un medio para que mi vida pueda rescatar la tuya y la de Percy, dímele en seguida.

Peró ella replicó tranquilamente y con firmeza: —No hay medio, Armando. Si lo hay, sólo está en las manos de Dios.

Chauvelin y su escogida escolta se habían alejado del cuerpo de la partida. Pronto el apagado ruido de los cascos de los caballos se iba oyendo cada vez menos, hasta que entraron en el bosque; las sombras de color púrpura parecían apagar los sonidos y al fin hacerlos desaparecer por completo.

Armando y Margarita desde el interior del coche oyeron las voces de Héron ordenando a su cochoero ir adelante. Se quedaron quietos y ob-

servando, y vieron pasar al otro coche lentamente por el camino, adelantando al suyo, proyectando su silueta, que aparecía fantástica y horrible en el color indigo que tenía el campo en el fondo.

Héron, con su sombrero y su venda, estaba como siempre, a la ventanilla del coche. Al confrontar con la ventana del otro coche se quedó mirando a Margarita, cuya cara se destacaba en el fondo del coche.

—Rezad todas las oraciones que sepáis, ciudadana—la dijo—, para que nuestro amigo Chauvelin encuentre al Capelo en el castillo, o echar una última mirada al campo, porque si no, no veréis salir el sol mañana. Haced lo uno o lo otro, como queráis.

Ella trató de no mirarle; el verle sólo la llevaba de horror, con aquella manchada y feroz cara, sus carnosos labios, el horrible vendaje en la frente, que ocultaba uno de los ojos. Así trataba de no verle ni de oír su risa.

Claramente se veía que él actuaba bajo el influjo de una fuerte excitación. Hasta entonces todo había ido bien; el prisionero no había intentado escaparse ni parecía planear ninguna jugareta. Pero la hora suprema había llegado, y con ella la obscuridad y el misterio más profundo del bosque, con sus extraños sonidos y súbitos relámpagos de fantásticas luces. Todo ello alteraba, naturalmente, los nervios de un hombre como Héron, cuya conciencia podía haber estado adormecida, pero cuyos oídos, sin embargo, estaban oyendo constantemente los gritos de inocentes víctimas, sacrificadas por su salvaje ambición y su egoísmo irracional odio.

Dió rápidas órdenes a los hombres para que se acercasen más al coche, y luego la orden de: —¡Adelante!

Margarita aguzó los oídos para no perder nada. Todos sus sentidos, sus facultades todas se habían concentrado en la de oír, haciéndose ésta más viva. Le parecía que podía oír el sonido apagado, que cada vez se hacía más y más débil, de Chauvelin y de su escolta moviéndose rápidamente en la espesura del bosque y a alguna distancia delante.

Cerca de ella se oía el resoplido de los caballos y los característicos ruidos de hombres a caballo. El coche de Héron había tomado la delantera; ella oía el chirrido de las ruedas y las voces de los cochoeros hostigando a los caballos.